
臺灣高等法院高雄分院刑事判決

113年度上易字第555號

上  訴  人  

即  被  告  張晉輔

0000000000000000

0000000000000000

0000000000000000

上列上訴人因毀棄損壞案件，不服臺灣屏東地方法院112年度原

訴字第16號，中華民國113年8月14日第一審判決（起訴案號：臺

灣屏東地方檢察署111年度偵字第4664號），提起上訴，本院判

決如下：

　　主　文

上訴駁回。

　　事　實

一、乙○○與郭品妍（於懷慈生命有限公司【下稱懷慈公司】擔

任業務主任）均為從事殯葬業之同行。緣乙○○於民國110

年3月11日下午1時許，在屏東縣麟洛鄉火化場詢問郭品妍該

公司接案之價格，並要求郭品妍之定價與其接案之價格接

近，經郭品妍拒絕告知，乙○○因而心生不滿，於同日下午

3時至6時許，以通訊軟體LINE(下稱LINE)聯繫、輾轉邀約吳

孟韋、林星維、潘瑞祥等人在址設屏東市○○○路0號之圓

滿館外集合後，乙○○、吳孟韋、林星維、潘瑞祥共同基於

毀損他人物品之犯意聯絡，由乙○○駕駛車牌號碼000-0000

號自用小客車(下稱甲車)搭載其不知情之女友楊佳真(起訴

書誤載為楊家真，應予更正)、吳孟韋駕駛車牌號碼000-000

0號自用小客車(下稱乙車)搭載林星維，真實姓名年籍不

詳、不知情之綽號「番薯」之成年男子(尚無證據證明為未

滿18歲之人；下稱「番薯」)駕駛車牌不詳之車輛(下稱丙

車)搭載潘瑞祥，於同日下午8時39分許，一同前往位在屏東

縣○○鄉○○路000○0號即懷慈公司舊址、由甲○○所經營

之社團法人中華萱民會(下稱中華萱民會)現址(下稱案發地
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點)。抵達後由林星維及潘瑞祥下車分別持自吳孟韋所駕駛

之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所

有、甲○○管領之大門玻璃2片及停放在騎樓之車牌號碼000

-000號、MWK-7585號普通重型機車共2台(下合稱本案機

車)，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、

儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用，足生損害於甲○○及

中華萱民會嗣經警據報到場處理，並徵得吳孟韋同意，對其

執行搜索，扣得如附表編所示之物。　　

二、案經甲○○訴由屏東縣政府警察局移送臺灣屏東地方檢察署

檢察官偵查後起訴。

　　理　由

甲、審理範圍：

一、「刑事訴訟法第348條第2項規定：「對於判決之一部上訴

者，其有關係之部分，視為亦已上訴。但有關係之部分為無

罪、免訴或不受理者，不在此限。」該但書就有關係之部分

若為無罪、免訴或不受理者，已不再視為亦已上訴，上訴人

（包括檢察官及被告）若未就該部分聲明不服，其提起上訴

之效力不及於該部分，即不在本院審理範圍。至檢察官若就

該部分（無罪、免訴或不受理）聲明不服，有罪部分無從先

行確定，依刑事訴訟法第348條第2項本文規定，其有關係之

有罪部分，視為亦已上訴，其上訴效力及於有罪部分。是第

二審就檢察官以裁判上一罪起訴之案件，如判決一部分有

罪、一部分（第一審為有罪認定）不另為無罪諭知，檢察官

或被告聲明僅對有罪部分上訴，其上訴效力不及於不另為無

罪諭知部分，該不另為無罪諭知部分，即非第三審審理之範

圍；若被告未上訴，僅檢察官對不另為無罪諭知部分聲明上

訴，其上訴之效力及於有罪部分」（最高法院111年度台上

字第2651號判決可參）。

二、本案檢察官原起訴認被告乙○○上開行為想像競合犯刑法第

305條之恐嚇罪、第354條之毀損罪、第150條第2項第1款之

意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫
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首謀等罪，然原審僅認定被告成立毀損罪，對於公訴意旨所

指之恐嚇罪及意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以

上施強暴脅迫首謀等罪，均於判決中說明不另為無罪之諭

知，而本案僅有被告乙○○提起上訴，檢察官則未上訴，故

依刑事訴訟法第348條之規定，及承最高法院上開判決意

旨，本案上訴效力僅及於原審認定被告之毀損犯行與罪名，

其餘部分則不在本院審理範圍中，合先說明。　　

乙、得心證之理由：　　

一、證據能力：

　　按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，屬傳聞證據，

原則上不得作為證據；惟按被告以外之人於審判外之陳述，

雖不符刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，而經當

事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面

陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據，刑事訴訟法

第159條第1項、第159條之5第1項分別定有明文。查本判決

所引用屬於傳聞證據之部分，均已依法踐行調查證據程序，

且檢察官及被告於原審審理時，均明示同意有證據能力（見

原審卷㈡第166頁），基於尊重當事人對於傳聞證據之處分

權，及證據資料愈豐富愈有助於真實發現之理念，本院審酌

該等證據作成時情況，並無違法取證之瑕疵，且無顯不可信

之情形，以之作為證據應屬適當，自均有證據能力。

二、認定犯罪事實之依據：

　㈠上訴人即被告乙○○於本院準備及審理期日均未到庭，然據

其於原審所述及上訴狀所載，其雖坦承有於上揭時、地與郭

品妍因工作糾紛發生口角爭執，並於前開時、地與同案被告

吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人駕車到場，嗣後林星維、潘瑞

祥即持上開球棒等物砸毀事實欄所載中華萱民會所有、由甲

○○管領之機車等物之事實，惟否認有何共同毀損他人物品

之犯行，辯稱：我沒有跟郭品妍說要砸店，我只有找吳孟

韋、林星維陪我去案發地點找郭品妍談事情，我沒有要砸店

的意思，是林星維他們自己突然下車砸店等語。
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　㈡被告乙○○與郭品妍均為從事殯葬業之同行，郭品妍與告訴

人甲○○案發時分別為懷慈公司之業務主任、中華萱民會之

實際負責人；案發地點原為懷慈公司之舊址，案發時懷慈公

司之店面已遷移他處，該址店面改由告訴人甲○○經營之中

華萱民會使用。被告乙○○確有於上開時間、地點詢問郭品

妍該公司接案之價格，經郭品妍拒絕告知；被告乙○○於上

開時間駕駛甲車搭載其女友楊佳真、被告吳孟韋駕駛乙車搭

載被告林星維、「番薯」駕駛丙車搭載被告潘瑞祥一同前往

案發地點，抵達後由同案被告林星維、潘瑞祥下車分別持自

同案被告吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，

出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及本

案機車，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈

具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用；嗣經警徵得同案

被告吳孟韋同意，而對其執行搜索，因而扣得如附表編號1

至4所示之物等情，業據被告乙○○坦認或不爭執(見警卷第

1045至1054、1083至1087、1089至1095頁；偵4664號卷第57

1至573頁；原審卷㈠第465至467頁；原審卷㈡第53至60、16

1至262頁)，核與證人即共同被告吳孟韋、林星維、潘瑞

祥、證人郭品妍、證人即告訴人甲○○於警詢及原審審理

中、證人楊佳真於警詢中證述之情節相符(見警卷第1119至1

129、1163至1171、1235至1242、1271至1285、1321至132

6、1443至1447、1451至1455頁；偵4664號卷第255至263

頁；原審院卷㈠第193至199、451至458頁；原審卷㈡第29至

35、182至226頁)，且有屏東縣政府警察局屏東分局偵查隊

照片表之涉案車輛照片、屏東縣政府警察局搜索扣押筆錄、

扣押物品目錄表、自願受搜索同意書、勘察採證同意書、乙

車照片、扣案物品照片、車輛詳細資料報表在卷可憑(見警

卷第765至769、1061、1063至1069、1137、1139至1145、11

47、1173至1175、1177至1183、1207至1215、1217至1219、

1293、1295至1301、1345頁)，並有扣案如附表所示之物可

佐。是此部分事實應可先行認定，故本案所應審究者為，被
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告與下手實施毀損行為之林星維、潘瑞祥間，有無犯意聯

絡？

　㈢經查：

　⒈證人即同案被告吳孟韋於110年3月12日警詢中證稱：「案發

當天乙○○用LINE語音通話跟我聯絡，叫我晚上8點先去圓

滿館集合，並跟我說他跟別人發生口角，叫我一起去砸店，

算是朋友相挺，我有叫林星維一起過去。我到場的時候現場

已經有3至4台車，當天下午3至4時許乙○○有帶我去現場確

認要砸的地點，就是他發生口角的公司，並跟我說確認地點

後就直接下去砸。我開車載林星維到達案發地點後，我沒有

下車，林星維拿我放在車上的鋁棒下車砸店，其他人也陸續

下車砸店」等語(見警卷第1163至1168頁)。

　⒉證人即同案被告林星維於110年3月13日警詢中證稱：「吳孟

韋用LINE跟我聯絡，叫我下午8時許去屏東市圓滿館集合，

並跟我說朋友與人發生口角，叫我一起去處理事情，因為當

時潘瑞祥在我家一起喝酒，我跟他說要去屏東處理事情，就

約他一起過去。到場後，我跟潘瑞祥就下車分別持球棒、高

爾夫球棍砸破大門玻璃還有本案機車」等語(見警卷第1235

至1242頁)，又於原審結證稱：「吳孟韋說『我是以手機通

訊軟體LINE與林星維聯絡的，我跟他說要去屏東處理朋友口

角事情，並在車上跟他說等一下到的時候就下車拿鋁棒砸，

但是不要打到人，他就騎機車來我家開車出發』等語屬

實」、「乙○○跟我說，已經跟懷慈公司的人約好在110年3

月13日晚上8點左右，要在懷慈公司現場講事情，吳孟韋也

傳訊息跟我再說一次」等語（原審卷㈡第196頁以下），核

與證人即同案被告吳孟韋上開警詢中之供證無違。

　⒊證人即同案被告潘瑞祥於原審結證稱：「（是否林星維約你

去砸店？）是」、「（你的意思是，你甚麼都不知道，去到

萱民會就看到林星維在砸人家的店，你就跟著下去砸店？）

是」等語（原審卷㈡第207頁以下），於警詢中供證稱：

「林星維先騎乘機車載我至高雄市某處集合，我們到現場的
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時候已經有3台汽車在那邊集合，現場約有10幾人，林星維

先過去與他們討論，他叫我先在旁邊等他們討論完，就叫我

坐上番薯的車，我就坐車直到案發現場」、「我們到了時

候，我就看到林星維在吳孟韋的CRV車上拿高爾夫球桿衝下

車砸住戶玻璃及機車，我見狀也到吳孟韋的車上拿另一支高

爾夫球桿下車跟著砸，後來林星維就說好了，我們就上車離

開」（警卷第1323頁以下）、「我只認識林星維，當天是他

叫我過去『幫忙』，我問他要幫忙什麼，他叫我不要問，過

去找他就對了，我就去現場了」等語（警卷第1276頁以

下），核與證人即共犯林星維上開證詞相符。

　⒋而被告乙○○於112年3月11日下午3時許、5時許確有以LINE

語音通話功能與同案被告吳孟韋聯繫等情，有卷附被告乙○

○與同案被告吳孟韋之LINE對話訊息在卷可查(見警卷第119

9至1201頁)；再觀諸同案被告吳孟韋與被告林星維之LINE對

話訊息，可知同案被告吳孟韋(LINE暱稱為「韋恩」)於112

年3月11日下午6時14分許傳送：「好」、「晚點聯絡」等語

予同案被告林星維，同案被告林星維(LINE暱稱為「星維」)

於同日下午6時15分許傳送：「幾點」等語予同案被告吳孟

韋，同案被告吳孟韋於同日下午6時16分許回覆稱：「老大

說八點」等語予同案被告林星維，同案被告林星維隨即於同

日下午6時26分許回覆稱：「明白」等語，有同案被告吳孟

韋與林星維之LINE對話訊息在卷可考(見警卷第1203至1205

頁)。又佐以被告乙○○於原審審理中自承：我以為案發地

點是懷慈公司地址，我是上網查地址的，不知道案發地點實

際上係告訴人甲○○經營之中華萱民會。同案被告吳孟韋、

林星維是我找來的，我們3台車出發前有先在圓滿館集合，

再一起出發去案發地點等語(見原審卷㈠第466頁；原審卷㈡

第55頁)。可見同案被告吳孟韋、林星維於上開警詢中證稱

本案係因被告乙○○與郭品妍有口角糾紛，而由被告乙○○

先以LINE指示同案被告吳孟韋一同前往案發地點砸店，並由

同案被告吳孟韋以LINE告知同案被告林星維預計之集合時
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間，同案被告林星維再邀約同案被告潘瑞祥，其等先在址設

屏東市○○○路0號之圓滿館集合，再一同駕車前往案發地

點，抵達現場後由同案被告林星維、潘瑞祥分別持鋁棒、高

爾夫球棍下車砸毀中華萱民會之玻璃大門、本案機車，足見

證人即共犯林星維、潘瑞祥上開證詞非虛。

　⒌證人郭品妍於警詢及原審審理中證稱：於112年3月11日下午

1時許，我在火化場工作，乙○○來問我正在服務的喪事承

辦費用是多少，我不願意跟他講，我跟他說我辦多少關他什

麼事情，他就惱羞成怒，對我罵三字經，又恐嚇我說要去我

任職的公司「砸店」。當天晚上我就接到老闆電話說我公司

的舊址遭人砸毀。我公司舊址案發時已經租給中華萱民會使

用，但直到現在用google查詢我們公司地址還是會出現在舊

址等語(見警卷第1451至1455頁；原審卷㈡第216至221頁)，

且被告乙○○與郭品妍於案發當日下午1時許發生口角糾紛

後，懷慈公司舊址即案發地點，即於案發當日下午8時39分

許遭同案被告林星維、潘瑞祥等人持棍棒砸毀，可見被告乙

○○是因案發當日下午之口角、怨隙而於晚間糾眾砸店。

　⒍證人郭品妍於原審更證稱：我沒有跟乙○○約好要碰面，也

沒任何人通知我到案發地點碰面等語(見原審卷㈡第119至22

0頁)，被告乙○○於原審審理中亦供稱：我認為郭品妍下班

後會回到公司，所以才去案發地點等候她，我跟在場任何人

都沒有聯絡要求她回公司，也沒有跟誰約好在案發地點碰面

等語(見原審卷㈡第181、250頁)，更遑論證人郭品妍所任職

之懷慈公司早就不在該處營業，證人郭品妍顯不可能與被告

乙○○相約在案發地點碰面，被告也未曾主張其打算與郭品

妍相見商談何事，顯見其糾眾前往該處之目的，就是為了砸

毀該處物品。

　⒎承上所述，被告既是因與郭品妍發生口角糾紛，欲以砸毀郭

品妍公司物品之方式報復郭品妍，並因網路搜尋結果誤認案

發地點為郭品妍任職公司之現址，而輾轉糾集、邀約同案被

告吳孟韋、林星維、潘瑞祥至案發地點，並由林星維、潘瑞
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祥二人下手實施上開毀損行為，被告顯係以自己共同犯罪之

意，事先告知同案被告吳孟韋欲砸毀店面之位置，再由同案

被告吳孟韋通知同案被告林星維，同案被告林星維再邀集同

案被告潘瑞祥共同實行上開毀損行為，使被告乙○○得以順

利毀損案發地點之玻璃大門及本案機車，享有最終犯罪結

果，而視同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥所為者如其所

為。故其等間確有共同毀損他人物品之犯意聯絡，被告乙○

○屬共謀共同正犯無誤。

　⒏被告雖為上開辯解，然究其所辯有下列前後矛盾以及與事理

不合之處：

　①被告雖於原審112年6月28日準備程序中辯稱：「當初只是要

去找告訴人洽談價格的事，林星維、吳孟韋陪我去，李其智

是屏東的業者，他要幫我洽談這個價格，我希望我跟郭品妍

的價格不要差太多」等語（原審卷㈠第466頁），然其一再

供承並未與告訴人約定商談時間，且不知道告訴人之公司早

已更換營業地點，告訴人郭品妍顯不可能於案發前有與被告

相約商談，故被告之辯解與自己的供述不合，顯非基於洽談

商務之動機糾眾前往。　　　

　②被告於上開準備程序中又稱：「我當時網路查郭品妍公司地

址是麟洛鄉中正路160-1號，我們三台車就過去在家店外面

等」等語，可見被告原本根本不知道告訴人之工作地點，且

不曾與告訴人相約，而其竟然在夜間8-9時許糾同多人前

往，其前往案發現場之目的顯非洽談商務。

　③被告於上開準備程序中又稱：「當時我跟李其智兩台車併排

開著車窗在講話，聽到兵兵碰碰的聲音，才發現林星維自己

下去砸店，砸完就自己走掉；除了砸店的兩個人外，我們其

他人沒有下車，我們停車的位置離案發地點有一段距離」等

語。則其既稱前往該處之目的是與郭品妍商談，卻刻意將車

停在目的地之一段距離外，且僅與同行之李其智聊天，而不

下車，已與常理不合；且既然連被告自己都是上網搜尋才知

道郭品妍公司之登記地址所在，則與其不同車且跟告訴人素
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不相識之林星維等人，顯然更不可能無端萌生對停放在案發

地點之車輛毀損之意，益徵上述證人林星維等人所證，是受

被告指示才前往砸毀告訴人管領之物品等語可信。

　④被告又於113年7月2日審理期日供稱：「（郭品妍根本不在

現場，為何沒有離開？）我們在等他出來協調，結果他們沒

有來」「我們到的時候該處已經關門，燈也熄了」、「（為

何等候？）我認為郭品妍下班後會回到公司」等語（原審卷

㈡第180、181頁），則其既稱到達該處時公司已經關燈，是

認為郭品妍「下班後會回公司」，又稱在等郭品妍「出來協

調」，前後已有矛盾；且以當時已經是夜間9點，被告也認

知該時間為下班後，並刻意將車停在郭品妍公司外一段距離

處，顯不可能於主觀上期待郭品妍會出現，並進而與其商

議，其辯解顯與常理不合，可見是刻意挑選告訴人公司已經

下班無人在的時候前往該處，並為了擺脫自身嫌疑，而將車

停放在一段距離外，再指示共犯下手毀損。　　

　⒐至同案被告林星維固於原審準備程序中稱：「當時乙○○跟

郭品妍約好要見面，因為郭品妍一直沒有來，我等到不耐煩

才下車砸店，不是受乙○○指示去砸店。原本乙○○在我家

烤肉，我聽到他跟別人講電話，約好要當面講清楚，我跟乙

○○、吳孟韋、潘瑞祥一起從屏東出發過去案發地點」等語

(見原審卷㈠第452至453頁)，於原審審理中證稱：「我跟乙

○○在我家喝酒，聽到乙○○在跟別人講電話，講得很氣

憤，後來跟我說他要去屏東跟人家談工作，我怕他一個人不

安全，我跟吳孟韋陪他去。到了案發地點因為等了很久都沒

有人來，等了大概半小時到1小時，我當時也喝太多酒，就

有點不爽，一時氣憤就衝下去砸店」等語(原審卷㈡第194至

199頁)，而附和被告之辯解，然證人即同案被告林星維此部

分供、證述，核與其先前於警詢中所述情節不同，且被告於

原審供稱其到場不到半小時，就發生本案毀損情事（原審7

月2日審理筆錄，卷㈡第179頁）、證人即同案被告吳孟韋於

原審審理中證稱：「我們抵達後大概10分鐘就下車砸店」等

01

02

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

03

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

04

31

05

06

07

08

09

10

第九頁



語(見原審卷㈡第191頁)，均核與證人林星維所證，等了接

近一小時等情明顯不合，更遑論被告乙○○根本未相約在案

發地點碰面，此經被告與告訴人一再供證明確，且互核一

致，可見被告與共犯林星維根本不可能有等待郭品妍之舉，

故證人即同案被告林星維前開所證，顯係迴護被告之詞，自

難採為有利於被告之認定。

　㈣綜上所述，被告所辯均無可採，其共同毀損之犯行應可認

定。

三、論罪

　㈠核被告所為，係犯刑法第354條之毀損他人物品罪

　㈡同案被告林星維之毀損行為，係受被告之指示所為，已如前

受，而同案被告潘瑞祥之毀損行為，則係受共犯林星維邀約

所致，亦經潘瑞祥於警詢及原審審理中證述明確。可見被告

乙○○縱未與其他行為人一同為上開行為，仍屬同謀共同正

犯，自應就其他行為人所為犯行所生之全部犯罪結果共同負

責。故被告乙○○應與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥間

就上開毀損犯行，有犯意聯絡（同謀共同正犯），應論以共

同正犯。

　㈢被告乙○○前因過失傷害案件，經臺灣高雄地方法院以106

年度交簡字第1824號判決判處有期徒刑3月確定，於106年10

月17日易科罰金執行完畢等情，業經檢察官於起訴書敘明，

復與卷附臺灣高等法院被告前案紀錄表記載之內容相符（見

原審卷㈠第53至54頁），其於受有期徒刑之執行完畢後5年

以內，故意再犯本件有期徒刑以上之罪，符合刑法第47條第

1項累犯之規定，固應論以累犯。惟被告乙○○構成累犯之

前案係過失傷害案件，與本案毀損他人物品罪之罪名、罪質

類型均不同，犯罪手段、動機亦屬有別，難認被告乙○○具

有一定特別惡性，而有加重其最低本刑之必要。揆諸前開解

釋意旨，就被告乙○○本案所犯之罪，爰裁量不予加重其最

低本刑，惟被告乙○○上開前案紀錄，仍得作為本案量刑一

般情狀加以評價。

01

02

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

03

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

04

31

05

06

07

08

09

10

第十頁



五、上訴意旨之判斷：

　　原審認被告罪證明確，因而適用上開規定，並審酌被告僅因

不滿同行郭品妍不願告知其接案價格，即指示、輾轉邀約同

案多人共同駕車前往案發地點持棍棒毀損他人物品，導致與

本案糾紛毫無關聯之告訴人甲○○受有財產損害、犯後始終

否認犯行，毫無悛悔之意，犯後態度非佳，且迄今均未與告

訴人甲○○達成和解或賠償分毫等情，犯罪所生危害全未填

補，亦未能徵得告訴人甲○○之諒解；再兼衡被告曾因過失

傷害案件，經法院判處有期徒刑3月確定，有其等臺灣高等

法院被告前案紀錄表在卷可查，暨考量被告於審理中自陳之

教育程度、家庭生活、經濟狀況及告訴人甲○○對於量刑之

意見等一切情狀，量處有期徒刑8月。其認事用法，核無不

合，而被告所犯毀損罪，其法定刑為2年以下有期徒刑、拘

役或9千元以下罰金，原審所處之刑屬中度刑，而無過重可

言，被告上訴意旨仍執詞否認犯行，並無理由，應予駁回。

六、被告經合法傳喚，無正當理由不到庭，爰不待其陳述，逕以

一造辯論判決。

據上論結，應依刑事訴訟法第371條、第368條，判決如主文。　

本案經檢察官鍾佩宇提起公訴，檢察官李靜文到庭執行職務。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　3　　月　　27　　日

　　　　　　　　　刑事第三庭　　審判長法　官　吳進寶

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　方百正

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　莊鎮遠

以上正本證明與原本無異。

不得上訴。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　3 　　月　　27　　日

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　書記官　曾允志

附錄本判決論罪科刑法條：

刑法第354條

毀棄、損壞前2條以外之他人之物或致令不堪用，足以生損害於

公眾或他人者，處2年以下有期徒刑、拘役或1萬5,000元以下罰
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金。

附表：扣案物

編號 物品名稱 數量 

1 蘋果牌行動電話(含門號000

0000000號SIM卡1張)

1支

2 鋁棒 1支

3 高爾夫球棍 2支

4 車牌號碼000-0000號車牌 1面

5 三星牌行動電話(含門號000

0000000號SIM卡1張)

1支

6 蘋果牌行動電話(含門號000

0000000號SIM卡1張)

1支
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臺灣高等法院高雄分院刑事判決
113年度上易字第555號
上  訴  人  
即  被  告  張晉輔






上列上訴人因毀棄損壞案件，不服臺灣屏東地方法院112年度原訴字第16號，中華民國113年8月14日第一審判決（起訴案號：臺灣屏東地方檢察署111年度偵字第4664號），提起上訴，本院判決如下：
　　主　文
上訴駁回。
　　事　實
一、乙○○與郭品妍（於懷慈生命有限公司【下稱懷慈公司】擔任業務主任）均為從事殯葬業之同行。緣乙○○於民國110年3月11日下午1時許，在屏東縣麟洛鄉火化場詢問郭品妍該公司接案之價格，並要求郭品妍之定價與其接案之價格接近，經郭品妍拒絕告知，乙○○因而心生不滿，於同日下午3時至6時許，以通訊軟體LINE(下稱LINE)聯繫、輾轉邀約吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人在址設屏東市○○○路0號之圓滿館外集合後，乙○○、吳孟韋、林星維、潘瑞祥共同基於毀損他人物品之犯意聯絡，由乙○○駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下稱甲車)搭載其不知情之女友楊佳真(起訴書誤載為楊家真，應予更正)、吳孟韋駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下稱乙車)搭載林星維，真實姓名年籍不詳、不知情之綽號「番薯」之成年男子(尚無證據證明為未滿18歲之人；下稱「番薯」)駕駛車牌不詳之車輛(下稱丙車)搭載潘瑞祥，於同日下午8時39分許，一同前往位在屏東縣○○鄉○○路000○0號即懷慈公司舊址、由甲○○所經營之社團法人中華萱民會(下稱中華萱民會)現址(下稱案發地點)。抵達後由林星維及潘瑞祥下車分別持自吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及停放在騎樓之車牌號碼000-000號、MWK-7585號普通重型機車共2台(下合稱本案機車)，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用，足生損害於甲○○及中華萱民會嗣經警據報到場處理，並徵得吳孟韋同意，對其執行搜索，扣得如附表編所示之物。　　
二、案經甲○○訴由屏東縣政府警察局移送臺灣屏東地方檢察署檢察官偵查後起訴。
　　理　由
甲、審理範圍：
一、「刑事訴訟法第348條第2項規定：「對於判決之一部上訴者，其有關係之部分，視為亦已上訴。但有關係之部分為無罪、免訴或不受理者，不在此限。」該但書就有關係之部分若為無罪、免訴或不受理者，已不再視為亦已上訴，上訴人（包括檢察官及被告）若未就該部分聲明不服，其提起上訴之效力不及於該部分，即不在本院審理範圍。至檢察官若就該部分（無罪、免訴或不受理）聲明不服，有罪部分無從先行確定，依刑事訴訟法第348條第2項本文規定，其有關係之有罪部分，視為亦已上訴，其上訴效力及於有罪部分。是第二審就檢察官以裁判上一罪起訴之案件，如判決一部分有罪、一部分（第一審為有罪認定）不另為無罪諭知，檢察官或被告聲明僅對有罪部分上訴，其上訴效力不及於不另為無罪諭知部分，該不另為無罪諭知部分，即非第三審審理之範圍；若被告未上訴，僅檢察官對不另為無罪諭知部分聲明上訴，其上訴之效力及於有罪部分」（最高法院111年度台上字第2651號判決可參）。
二、本案檢察官原起訴認被告乙○○上開行為想像競合犯刑法第305條之恐嚇罪、第354條之毀損罪、第150條第2項第1款之意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首謀等罪，然原審僅認定被告成立毀損罪，對於公訴意旨所指之恐嚇罪及意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首謀等罪，均於判決中說明不另為無罪之諭知，而本案僅有被告乙○○提起上訴，檢察官則未上訴，故依刑事訴訟法第348條之規定，及承最高法院上開判決意旨，本案上訴效力僅及於原審認定被告之毀損犯行與罪名，其餘部分則不在本院審理範圍中，合先說明。　　
乙、得心證之理由：　　
一、證據能力：
　　按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，屬傳聞證據，原則上不得作為證據；惟按被告以外之人於審判外之陳述，雖不符刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，而經當事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據，刑事訴訟法第159條第1項、第159條之5第1項分別定有明文。查本判決所引用屬於傳聞證據之部分，均已依法踐行調查證據程序，且檢察官及被告於原審審理時，均明示同意有證據能力（見原審卷㈡第166頁），基於尊重當事人對於傳聞證據之處分權，及證據資料愈豐富愈有助於真實發現之理念，本院審酌該等證據作成時情況，並無違法取證之瑕疵，且無顯不可信之情形，以之作為證據應屬適當，自均有證據能力。
二、認定犯罪事實之依據：
　㈠上訴人即被告乙○○於本院準備及審理期日均未到庭，然據其於原審所述及上訴狀所載，其雖坦承有於上揭時、地與郭品妍因工作糾紛發生口角爭執，並於前開時、地與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人駕車到場，嗣後林星維、潘瑞祥即持上開球棒等物砸毀事實欄所載中華萱民會所有、由甲○○管領之機車等物之事實，惟否認有何共同毀損他人物品之犯行，辯稱：我沒有跟郭品妍說要砸店，我只有找吳孟韋、林星維陪我去案發地點找郭品妍談事情，我沒有要砸店的意思，是林星維他們自己突然下車砸店等語。
　㈡被告乙○○與郭品妍均為從事殯葬業之同行，郭品妍與告訴人甲○○案發時分別為懷慈公司之業務主任、中華萱民會之實際負責人；案發地點原為懷慈公司之舊址，案發時懷慈公司之店面已遷移他處，該址店面改由告訴人甲○○經營之中華萱民會使用。被告乙○○確有於上開時間、地點詢問郭品妍該公司接案之價格，經郭品妍拒絕告知；被告乙○○於上開時間駕駛甲車搭載其女友楊佳真、被告吳孟韋駕駛乙車搭載被告林星維、「番薯」駕駛丙車搭載被告潘瑞祥一同前往案發地點，抵達後由同案被告林星維、潘瑞祥下車分別持自同案被告吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及本案機車，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用；嗣經警徵得同案被告吳孟韋同意，而對其執行搜索，因而扣得如附表編號1至4所示之物等情，業據被告乙○○坦認或不爭執(見警卷第1045至1054、1083至1087、1089至1095頁；偵4664號卷第571至573頁；原審卷㈠第465至467頁；原審卷㈡第53至60、161至262頁)，核與證人即共同被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥、證人郭品妍、證人即告訴人甲○○於警詢及原審審理中、證人楊佳真於警詢中證述之情節相符(見警卷第1119至1129、1163至1171、1235至1242、1271至1285、1321至1326、1443至1447、1451至1455頁；偵4664號卷第255至263頁；原審院卷㈠第193至199、451至458頁；原審卷㈡第29至35、182至226頁)，且有屏東縣政府警察局屏東分局偵查隊照片表之涉案車輛照片、屏東縣政府警察局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、自願受搜索同意書、勘察採證同意書、乙車照片、扣案物品照片、車輛詳細資料報表在卷可憑(見警卷第765至769、1061、1063至1069、1137、1139至1145、1147、1173至1175、1177至1183、1207至1215、1217至1219、1293、1295至1301、1345頁)，並有扣案如附表所示之物可佐。是此部分事實應可先行認定，故本案所應審究者為，被告與下手實施毀損行為之林星維、潘瑞祥間，有無犯意聯絡？
　㈢經查：
　⒈證人即同案被告吳孟韋於110年3月12日警詢中證稱：「案發當天乙○○用LINE語音通話跟我聯絡，叫我晚上8點先去圓滿館集合，並跟我說他跟別人發生口角，叫我一起去砸店，算是朋友相挺，我有叫林星維一起過去。我到場的時候現場已經有3至4台車，當天下午3至4時許乙○○有帶我去現場確認要砸的地點，就是他發生口角的公司，並跟我說確認地點後就直接下去砸。我開車載林星維到達案發地點後，我沒有下車，林星維拿我放在車上的鋁棒下車砸店，其他人也陸續下車砸店」等語(見警卷第1163至1168頁)。
　⒉證人即同案被告林星維於110年3月13日警詢中證稱：「吳孟韋用LINE跟我聯絡，叫我下午8時許去屏東市圓滿館集合，並跟我說朋友與人發生口角，叫我一起去處理事情，因為當時潘瑞祥在我家一起喝酒，我跟他說要去屏東處理事情，就約他一起過去。到場後，我跟潘瑞祥就下車分別持球棒、高爾夫球棍砸破大門玻璃還有本案機車」等語(見警卷第1235至1242頁)，又於原審結證稱：「吳孟韋說『我是以手機通訊軟體LINE與林星維聯絡的，我跟他說要去屏東處理朋友口角事情，並在車上跟他說等一下到的時候就下車拿鋁棒砸，但是不要打到人，他就騎機車來我家開車出發』等語屬實」、「乙○○跟我說，已經跟懷慈公司的人約好在110年3月13日晚上8點左右，要在懷慈公司現場講事情，吳孟韋也傳訊息跟我再說一次」等語（原審卷㈡第196頁以下），核與證人即同案被告吳孟韋上開警詢中之供證無違。
　⒊證人即同案被告潘瑞祥於原審結證稱：「（是否林星維約你去砸店？）是」、「（你的意思是，你甚麼都不知道，去到萱民會就看到林星維在砸人家的店，你就跟著下去砸店？）是」等語（原審卷㈡第207頁以下），於警詢中供證稱：「林星維先騎乘機車載我至高雄市某處集合，我們到現場的時候已經有3台汽車在那邊集合，現場約有10幾人，林星維先過去與他們討論，他叫我先在旁邊等他們討論完，就叫我坐上番薯的車，我就坐車直到案發現場」、「我們到了時候，我就看到林星維在吳孟韋的CRV車上拿高爾夫球桿衝下車砸住戶玻璃及機車，我見狀也到吳孟韋的車上拿另一支高爾夫球桿下車跟著砸，後來林星維就說好了，我們就上車離開」（警卷第1323頁以下）、「我只認識林星維，當天是他叫我過去『幫忙』，我問他要幫忙什麼，他叫我不要問，過去找他就對了，我就去現場了」等語（警卷第1276頁以下），核與證人即共犯林星維上開證詞相符。
　⒋而被告乙○○於112年3月11日下午3時許、5時許確有以LINE語音通話功能與同案被告吳孟韋聯繫等情，有卷附被告乙○○與同案被告吳孟韋之LINE對話訊息在卷可查(見警卷第1199至1201頁)；再觀諸同案被告吳孟韋與被告林星維之LINE對話訊息，可知同案被告吳孟韋(LINE暱稱為「韋恩」)於112年3月11日下午6時14分許傳送：「好」、「晚點聯絡」等語予同案被告林星維，同案被告林星維(LINE暱稱為「星維」)於同日下午6時15分許傳送：「幾點」等語予同案被告吳孟韋，同案被告吳孟韋於同日下午6時16分許回覆稱：「老大說八點」等語予同案被告林星維，同案被告林星維隨即於同日下午6時26分許回覆稱：「明白」等語，有同案被告吳孟韋與林星維之LINE對話訊息在卷可考(見警卷第1203至1205頁)。又佐以被告乙○○於原審審理中自承：我以為案發地點是懷慈公司地址，我是上網查地址的，不知道案發地點實際上係告訴人甲○○經營之中華萱民會。同案被告吳孟韋、林星維是我找來的，我們3台車出發前有先在圓滿館集合，再一起出發去案發地點等語(見原審卷㈠第466頁；原審卷㈡第55頁)。可見同案被告吳孟韋、林星維於上開警詢中證稱本案係因被告乙○○與郭品妍有口角糾紛，而由被告乙○○先以LINE指示同案被告吳孟韋一同前往案發地點砸店，並由同案被告吳孟韋以LINE告知同案被告林星維預計之集合時間，同案被告林星維再邀約同案被告潘瑞祥，其等先在址設屏東市○○○路0號之圓滿館集合，再一同駕車前往案發地點，抵達現場後由同案被告林星維、潘瑞祥分別持鋁棒、高爾夫球棍下車砸毀中華萱民會之玻璃大門、本案機車，足見證人即共犯林星維、潘瑞祥上開證詞非虛。
　⒌證人郭品妍於警詢及原審審理中證稱：於112年3月11日下午1時許，我在火化場工作，乙○○來問我正在服務的喪事承辦費用是多少，我不願意跟他講，我跟他說我辦多少關他什麼事情，他就惱羞成怒，對我罵三字經，又恐嚇我說要去我任職的公司「砸店」。當天晚上我就接到老闆電話說我公司的舊址遭人砸毀。我公司舊址案發時已經租給中華萱民會使用，但直到現在用google查詢我們公司地址還是會出現在舊址等語(見警卷第1451至1455頁；原審卷㈡第216至221頁)，且被告乙○○與郭品妍於案發當日下午1時許發生口角糾紛後，懷慈公司舊址即案發地點，即於案發當日下午8時39分許遭同案被告林星維、潘瑞祥等人持棍棒砸毀，可見被告乙○○是因案發當日下午之口角、怨隙而於晚間糾眾砸店。
　⒍證人郭品妍於原審更證稱：我沒有跟乙○○約好要碰面，也沒任何人通知我到案發地點碰面等語(見原審卷㈡第119至220頁)，被告乙○○於原審審理中亦供稱：我認為郭品妍下班後會回到公司，所以才去案發地點等候她，我跟在場任何人都沒有聯絡要求她回公司，也沒有跟誰約好在案發地點碰面等語(見原審卷㈡第181、250頁)，更遑論證人郭品妍所任職之懷慈公司早就不在該處營業，證人郭品妍顯不可能與被告乙○○相約在案發地點碰面，被告也未曾主張其打算與郭品妍相見商談何事，顯見其糾眾前往該處之目的，就是為了砸毀該處物品。
　⒎承上所述，被告既是因與郭品妍發生口角糾紛，欲以砸毀郭品妍公司物品之方式報復郭品妍，並因網路搜尋結果誤認案發地點為郭品妍任職公司之現址，而輾轉糾集、邀約同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥至案發地點，並由林星維、潘瑞祥二人下手實施上開毀損行為，被告顯係以自己共同犯罪之意，事先告知同案被告吳孟韋欲砸毀店面之位置，再由同案被告吳孟韋通知同案被告林星維，同案被告林星維再邀集同案被告潘瑞祥共同實行上開毀損行為，使被告乙○○得以順利毀損案發地點之玻璃大門及本案機車，享有最終犯罪結果，而視同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥所為者如其所為。故其等間確有共同毀損他人物品之犯意聯絡，被告乙○○屬共謀共同正犯無誤。
　⒏被告雖為上開辯解，然究其所辯有下列前後矛盾以及與事理不合之處：
　①被告雖於原審112年6月28日準備程序中辯稱：「當初只是要去找告訴人洽談價格的事，林星維、吳孟韋陪我去，李其智是屏東的業者，他要幫我洽談這個價格，我希望我跟郭品妍的價格不要差太多」等語（原審卷㈠第466頁），然其一再供承並未與告訴人約定商談時間，且不知道告訴人之公司早已更換營業地點，告訴人郭品妍顯不可能於案發前有與被告相約商談，故被告之辯解與自己的供述不合，顯非基於洽談商務之動機糾眾前往。　　　
　②被告於上開準備程序中又稱：「我當時網路查郭品妍公司地址是麟洛鄉中正路160-1號，我們三台車就過去在家店外面等」等語，可見被告原本根本不知道告訴人之工作地點，且不曾與告訴人相約，而其竟然在夜間8-9時許糾同多人前往，其前往案發現場之目的顯非洽談商務。
　③被告於上開準備程序中又稱：「當時我跟李其智兩台車併排開著車窗在講話，聽到兵兵碰碰的聲音，才發現林星維自己下去砸店，砸完就自己走掉；除了砸店的兩個人外，我們其他人沒有下車，我們停車的位置離案發地點有一段距離」等語。則其既稱前往該處之目的是與郭品妍商談，卻刻意將車停在目的地之一段距離外，且僅與同行之李其智聊天，而不下車，已與常理不合；且既然連被告自己都是上網搜尋才知道郭品妍公司之登記地址所在，則與其不同車且跟告訴人素不相識之林星維等人，顯然更不可能無端萌生對停放在案發地點之車輛毀損之意，益徵上述證人林星維等人所證，是受被告指示才前往砸毀告訴人管領之物品等語可信。
　④被告又於113年7月2日審理期日供稱：「（郭品妍根本不在現場，為何沒有離開？）我們在等他出來協調，結果他們沒有來」「我們到的時候該處已經關門，燈也熄了」、「（為何等候？）我認為郭品妍下班後會回到公司」等語（原審卷㈡第180、181頁），則其既稱到達該處時公司已經關燈，是認為郭品妍「下班後會回公司」，又稱在等郭品妍「出來協調」，前後已有矛盾；且以當時已經是夜間9點，被告也認知該時間為下班後，並刻意將車停在郭品妍公司外一段距離處，顯不可能於主觀上期待郭品妍會出現，並進而與其商議，其辯解顯與常理不合，可見是刻意挑選告訴人公司已經下班無人在的時候前往該處，並為了擺脫自身嫌疑，而將車停放在一段距離外，再指示共犯下手毀損。　　
　⒐至同案被告林星維固於原審準備程序中稱：「當時乙○○跟郭品妍約好要見面，因為郭品妍一直沒有來，我等到不耐煩才下車砸店，不是受乙○○指示去砸店。原本乙○○在我家烤肉，我聽到他跟別人講電話，約好要當面講清楚，我跟乙○○、吳孟韋、潘瑞祥一起從屏東出發過去案發地點」等語(見原審卷㈠第452至453頁)，於原審審理中證稱：「我跟乙○○在我家喝酒，聽到乙○○在跟別人講電話，講得很氣憤，後來跟我說他要去屏東跟人家談工作，我怕他一個人不安全，我跟吳孟韋陪他去。到了案發地點因為等了很久都沒有人來，等了大概半小時到1小時，我當時也喝太多酒，就有點不爽，一時氣憤就衝下去砸店」等語(原審卷㈡第194至199頁)，而附和被告之辯解，然證人即同案被告林星維此部分供、證述，核與其先前於警詢中所述情節不同，且被告於原審供稱其到場不到半小時，就發生本案毀損情事（原審7月2日審理筆錄，卷㈡第179頁）、證人即同案被告吳孟韋於原審審理中證稱：「我們抵達後大概10分鐘就下車砸店」等語(見原審卷㈡第191頁)，均核與證人林星維所證，等了接近一小時等情明顯不合，更遑論被告乙○○根本未相約在案發地點碰面，此經被告與告訴人一再供證明確，且互核一致，可見被告與共犯林星維根本不可能有等待郭品妍之舉，故證人即同案被告林星維前開所證，顯係迴護被告之詞，自難採為有利於被告之認定。
　㈣綜上所述，被告所辯均無可採，其共同毀損之犯行應可認定。
三、論罪
　㈠核被告所為，係犯刑法第354條之毀損他人物品罪
　㈡同案被告林星維之毀損行為，係受被告之指示所為，已如前受，而同案被告潘瑞祥之毀損行為，則係受共犯林星維邀約所致，亦經潘瑞祥於警詢及原審審理中證述明確。可見被告乙○○縱未與其他行為人一同為上開行為，仍屬同謀共同正犯，自應就其他行為人所為犯行所生之全部犯罪結果共同負責。故被告乙○○應與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥間就上開毀損犯行，有犯意聯絡（同謀共同正犯），應論以共同正犯。
　㈢被告乙○○前因過失傷害案件，經臺灣高雄地方法院以106年度交簡字第1824號判決判處有期徒刑3月確定，於106年10月17日易科罰金執行完畢等情，業經檢察官於起訴書敘明，復與卷附臺灣高等法院被告前案紀錄表記載之內容相符（見原審卷㈠第53至54頁），其於受有期徒刑之執行完畢後5年以內，故意再犯本件有期徒刑以上之罪，符合刑法第47條第1項累犯之規定，固應論以累犯。惟被告乙○○構成累犯之前案係過失傷害案件，與本案毀損他人物品罪之罪名、罪質類型均不同，犯罪手段、動機亦屬有別，難認被告乙○○具有一定特別惡性，而有加重其最低本刑之必要。揆諸前開解釋意旨，就被告乙○○本案所犯之罪，爰裁量不予加重其最低本刑，惟被告乙○○上開前案紀錄，仍得作為本案量刑一般情狀加以評價。
五、上訴意旨之判斷：
　　原審認被告罪證明確，因而適用上開規定，並審酌被告僅因不滿同行郭品妍不願告知其接案價格，即指示、輾轉邀約同案多人共同駕車前往案發地點持棍棒毀損他人物品，導致與本案糾紛毫無關聯之告訴人甲○○受有財產損害、犯後始終否認犯行，毫無悛悔之意，犯後態度非佳，且迄今均未與告訴人甲○○達成和解或賠償分毫等情，犯罪所生危害全未填補，亦未能徵得告訴人甲○○之諒解；再兼衡被告曾因過失傷害案件，經法院判處有期徒刑3月確定，有其等臺灣高等法院被告前案紀錄表在卷可查，暨考量被告於審理中自陳之教育程度、家庭生活、經濟狀況及告訴人甲○○對於量刑之意見等一切情狀，量處有期徒刑8月。其認事用法，核無不合，而被告所犯毀損罪，其法定刑為2年以下有期徒刑、拘役或9千元以下罰金，原審所處之刑屬中度刑，而無過重可言，被告上訴意旨仍執詞否認犯行，並無理由，應予駁回。
六、被告經合法傳喚，無正當理由不到庭，爰不待其陳述，逕以一造辯論判決。
據上論結，應依刑事訴訟法第371條、第368條，判決如主文。　
本案經檢察官鍾佩宇提起公訴，檢察官李靜文到庭執行職務。
中　　華　　民　　國　　114 　年　　3　　月　　27　　日
　　　　　　　　　刑事第三庭　　審判長法　官　吳進寶
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　方百正
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　莊鎮遠
以上正本證明與原本無異。
不得上訴。
中　　華　　民　　國　　114 　年　　3 　　月　　27　　日
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　書記官　曾允志
附錄本判決論罪科刑法條：
刑法第354條
毀棄、損壞前2條以外之他人之物或致令不堪用，足以生損害於公眾或他人者，處2年以下有期徒刑、拘役或1萬5,000元以下罰金。
附表：扣案物
		編號

		物品名稱

		數量 



		1

		蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張)

		1支



		2

		鋁棒

		1支



		3

		高爾夫球棍

		2支



		4

		車牌號碼000-0000號車牌

		1面



		5

		三星牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張)

		1支



		6

		蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張)

		1支










臺灣高等法院高雄分院刑事判決

113年度上易字第555號

上  訴  人  

即  被  告  張晉輔







上列上訴人因毀棄損壞案件，不服臺灣屏東地方法院112年度原

訴字第16號，中華民國113年8月14日第一審判決（起訴案號：臺

灣屏東地方檢察署111年度偵字第4664號），提起上訴，本院判

決如下：

　　主　文

上訴駁回。

　　事　實

一、乙○○與郭品妍（於懷慈生命有限公司【下稱懷慈公司】擔任

    業務主任）均為從事殯葬業之同行。緣乙○○於民國110年3月

    11日下午1時許，在屏東縣麟洛鄉火化場詢問郭品妍該公司

    接案之價格，並要求郭品妍之定價與其接案之價格接近，經

    郭品妍拒絕告知，乙○○因而心生不滿，於同日下午3時至6時

    許，以通訊軟體LINE(下稱LINE)聯繫、輾轉邀約吳孟韋、林

    星維、潘瑞祥等人在址設屏東市○○○路0號之圓滿館外集合後

    ，乙○○、吳孟韋、林星維、潘瑞祥共同基於毀損他人物品之

    犯意聯絡，由乙○○駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下

    稱甲車)搭載其不知情之女友楊佳真(起訴書誤載為楊家真，

    應予更正)、吳孟韋駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下

    稱乙車)搭載林星維，真實姓名年籍不詳、不知情之綽號「

    番薯」之成年男子(尚無證據證明為未滿18歲之人；下稱「

    番薯」)駕駛車牌不詳之車輛(下稱丙車)搭載潘瑞祥，於同

    日下午8時39分許，一同前往位在屏東縣○○鄉○○路000○0號即

    懷慈公司舊址、由甲○○所經營之社團法人中華萱民會(下稱

    中華萱民會)現址(下稱案發地點)。抵達後由林星維及潘瑞

    祥下車分別持自吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫

    球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片

    及停放在騎樓之車牌號碼000-000號、MWK-7585號普通重型

    機車共2台(下合稱本案機車)，致上揭大門玻璃破裂、本案

    機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使

    用，足生損害於甲○○及中華萱民會嗣經警據報到場處理，並

    徵得吳孟韋同意，對其執行搜索，扣得如附表編所示之物。

    　　

二、案經甲○○訴由屏東縣政府警察局移送臺灣屏東地方檢察署檢

    察官偵查後起訴。

　　理　由

甲、審理範圍：

一、「刑事訴訟法第348條第2項規定：「對於判決之一部上訴者

    ，其有關係之部分，視為亦已上訴。但有關係之部分為無罪

    、免訴或不受理者，不在此限。」該但書就有關係之部分若

    為無罪、免訴或不受理者，已不再視為亦已上訴，上訴人（

    包括檢察官及被告）若未就該部分聲明不服，其提起上訴之

    效力不及於該部分，即不在本院審理範圍。至檢察官若就該

    部分（無罪、免訴或不受理）聲明不服，有罪部分無從先行

    確定，依刑事訴訟法第348條第2項本文規定，其有關係之有

    罪部分，視為亦已上訴，其上訴效力及於有罪部分。是第二

    審就檢察官以裁判上一罪起訴之案件，如判決一部分有罪、

    一部分（第一審為有罪認定）不另為無罪諭知，檢察官或被

    告聲明僅對有罪部分上訴，其上訴效力不及於不另為無罪諭

    知部分，該不另為無罪諭知部分，即非第三審審理之範圍；

    若被告未上訴，僅檢察官對不另為無罪諭知部分聲明上訴，

    其上訴之效力及於有罪部分」（最高法院111年度台上字第2

    651號判決可參）。

二、本案檢察官原起訴認被告乙○○上開行為想像競合犯刑法第30

    5條之恐嚇罪、第354條之毀損罪、第150條第2項第1款之意

    圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首

    謀等罪，然原審僅認定被告成立毀損罪，對於公訴意旨所指

    之恐嚇罪及意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上

    施強暴脅迫首謀等罪，均於判決中說明不另為無罪之諭知，

    而本案僅有被告乙○○提起上訴，檢察官則未上訴，故依刑事

    訴訟法第348條之規定，及承最高法院上開判決意旨，本案

    上訴效力僅及於原審認定被告之毀損犯行與罪名，其餘部分

    則不在本院審理範圍中，合先說明。　　

乙、得心證之理由：　　

一、證據能力：

　　按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，屬傳聞證據，

    原則上不得作為證據；惟按被告以外之人於審判外之陳述，

    雖不符刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，而經當

    事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面

    陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據，刑事訴訟法

    第159條第1項、第159條之5第1項分別定有明文。查本判決

    所引用屬於傳聞證據之部分，均已依法踐行調查證據程序，

    且檢察官及被告於原審審理時，均明示同意有證據能力（見

    原審卷㈡第166頁），基於尊重當事人對於傳聞證據之處分權

    ，及證據資料愈豐富愈有助於真實發現之理念，本院審酌該

    等證據作成時情況，並無違法取證之瑕疵，且無顯不可信之

    情形，以之作為證據應屬適當，自均有證據能力。

二、認定犯罪事實之依據：

　㈠上訴人即被告乙○○於本院準備及審理期日均未到庭，然據其

    於原審所述及上訴狀所載，其雖坦承有於上揭時、地與郭品

    妍因工作糾紛發生口角爭執，並於前開時、地與同案被告吳

    孟韋、林星維、潘瑞祥等人駕車到場，嗣後林星維、潘瑞祥

    即持上開球棒等物砸毀事實欄所載中華萱民會所有、由甲○○

    管領之機車等物之事實，惟否認有何共同毀損他人物品之犯

    行，辯稱：我沒有跟郭品妍說要砸店，我只有找吳孟韋、林

    星維陪我去案發地點找郭品妍談事情，我沒有要砸店的意思

    ，是林星維他們自己突然下車砸店等語。

　㈡被告乙○○與郭品妍均為從事殯葬業之同行，郭品妍與告訴人

    甲○○案發時分別為懷慈公司之業務主任、中華萱民會之實際

    負責人；案發地點原為懷慈公司之舊址，案發時懷慈公司之

    店面已遷移他處，該址店面改由告訴人甲○○經營之中華萱民

    會使用。被告乙○○確有於上開時間、地點詢問郭品妍該公司

    接案之價格，經郭品妍拒絕告知；被告乙○○於上開時間駕駛

    甲車搭載其女友楊佳真、被告吳孟韋駕駛乙車搭載被告林星

    維、「番薯」駕駛丙車搭載被告潘瑞祥一同前往案發地點，

    抵達後由同案被告林星維、潘瑞祥下車分別持自同案被告吳

    孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中

    華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及本案機車，致上

    揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、

    後照鏡均毀損而無法使用；嗣經警徵得同案被告吳孟韋同意

    ，而對其執行搜索，因而扣得如附表編號1至4所示之物等情

    ，業據被告乙○○坦認或不爭執(見警卷第1045至1054、1083

    至1087、1089至1095頁；偵4664號卷第571至573頁；原審卷

    ㈠第465至467頁；原審卷㈡第53至60、161至262頁)，核與證

    人即共同被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥、證人郭品妍、證人

    即告訴人甲○○於警詢及原審審理中、證人楊佳真於警詢中證

    述之情節相符(見警卷第1119至1129、1163至1171、1235至1

    242、1271至1285、1321至1326、1443至1447、1451至1455

    頁；偵4664號卷第255至263頁；原審院卷㈠第193至199、451

    至458頁；原審卷㈡第29至35、182至226頁)，且有屏東縣政

    府警察局屏東分局偵查隊照片表之涉案車輛照片、屏東縣政

    府警察局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、自願受搜索同意

    書、勘察採證同意書、乙車照片、扣案物品照片、車輛詳細

    資料報表在卷可憑(見警卷第765至769、1061、1063至1069

    、1137、1139至1145、1147、1173至1175、1177至1183、12

    07至1215、1217至1219、1293、1295至1301、1345頁)，並

    有扣案如附表所示之物可佐。是此部分事實應可先行認定，

    故本案所應審究者為，被告與下手實施毀損行為之林星維、

    潘瑞祥間，有無犯意聯絡？

　㈢經查：

　⒈證人即同案被告吳孟韋於110年3月12日警詢中證稱：「案發

    當天乙○○用LINE語音通話跟我聯絡，叫我晚上8點先去圓滿

    館集合，並跟我說他跟別人發生口角，叫我一起去砸店，算

    是朋友相挺，我有叫林星維一起過去。我到場的時候現場已

    經有3至4台車，當天下午3至4時許乙○○有帶我去現場確認要

    砸的地點，就是他發生口角的公司，並跟我說確認地點後就

    直接下去砸。我開車載林星維到達案發地點後，我沒有下車

    ，林星維拿我放在車上的鋁棒下車砸店，其他人也陸續下車

    砸店」等語(見警卷第1163至1168頁)。

　⒉證人即同案被告林星維於110年3月13日警詢中證稱：「吳孟

    韋用LINE跟我聯絡，叫我下午8時許去屏東市圓滿館集合，

    並跟我說朋友與人發生口角，叫我一起去處理事情，因為當

    時潘瑞祥在我家一起喝酒，我跟他說要去屏東處理事情，就

    約他一起過去。到場後，我跟潘瑞祥就下車分別持球棒、高

    爾夫球棍砸破大門玻璃還有本案機車」等語(見警卷第1235

    至1242頁)，又於原審結證稱：「吳孟韋說『我是以手機通訊

    軟體LINE與林星維聯絡的，我跟他說要去屏東處理朋友口角

    事情，並在車上跟他說等一下到的時候就下車拿鋁棒砸，但

    是不要打到人，他就騎機車來我家開車出發』等語屬實」、

    「乙○○跟我說，已經跟懷慈公司的人約好在110年3月13日晚

    上8點左右，要在懷慈公司現場講事情，吳孟韋也傳訊息跟

    我再說一次」等語（原審卷㈡第196頁以下），核與證人即同

    案被告吳孟韋上開警詢中之供證無違。

　⒊證人即同案被告潘瑞祥於原審結證稱：「（是否林星維約你

    去砸店？）是」、「（你的意思是，你甚麼都不知道，去到

    萱民會就看到林星維在砸人家的店，你就跟著下去砸店？）

    是」等語（原審卷㈡第207頁以下），於警詢中供證稱：「林

    星維先騎乘機車載我至高雄市某處集合，我們到現場的時候

    已經有3台汽車在那邊集合，現場約有10幾人，林星維先過

    去與他們討論，他叫我先在旁邊等他們討論完，就叫我坐上

    番薯的車，我就坐車直到案發現場」、「我們到了時候，我

    就看到林星維在吳孟韋的CRV車上拿高爾夫球桿衝下車砸住

    戶玻璃及機車，我見狀也到吳孟韋的車上拿另一支高爾夫球

    桿下車跟著砸，後來林星維就說好了，我們就上車離開」（

    警卷第1323頁以下）、「我只認識林星維，當天是他叫我過

    去『幫忙』，我問他要幫忙什麼，他叫我不要問，過去找他就

    對了，我就去現場了」等語（警卷第1276頁以下），核與證

    人即共犯林星維上開證詞相符。

　⒋而被告乙○○於112年3月11日下午3時許、5時許確有以LINE語

    音通話功能與同案被告吳孟韋聯繫等情，有卷附被告乙○○與

    同案被告吳孟韋之LINE對話訊息在卷可查(見警卷第1199至1

    201頁)；再觀諸同案被告吳孟韋與被告林星維之LINE對話訊

    息，可知同案被告吳孟韋(LINE暱稱為「韋恩」)於112年3月

    11日下午6時14分許傳送：「好」、「晚點聯絡」等語予同

    案被告林星維，同案被告林星維(LINE暱稱為「星維」)於同

    日下午6時15分許傳送：「幾點」等語予同案被告吳孟韋，

    同案被告吳孟韋於同日下午6時16分許回覆稱：「老大說八

    點」等語予同案被告林星維，同案被告林星維隨即於同日下

    午6時26分許回覆稱：「明白」等語，有同案被告吳孟韋與

    林星維之LINE對話訊息在卷可考(見警卷第1203至1205頁)。

    又佐以被告乙○○於原審審理中自承：我以為案發地點是懷慈

    公司地址，我是上網查地址的，不知道案發地點實際上係告

    訴人甲○○經營之中華萱民會。同案被告吳孟韋、林星維是我

    找來的，我們3台車出發前有先在圓滿館集合，再一起出發

    去案發地點等語(見原審卷㈠第466頁；原審卷㈡第55頁)。可

    見同案被告吳孟韋、林星維於上開警詢中證稱本案係因被告

    乙○○與郭品妍有口角糾紛，而由被告乙○○先以LINE指示同案

    被告吳孟韋一同前往案發地點砸店，並由同案被告吳孟韋以

    LINE告知同案被告林星維預計之集合時間，同案被告林星維

    再邀約同案被告潘瑞祥，其等先在址設屏東市○○○路0號之圓

    滿館集合，再一同駕車前往案發地點，抵達現場後由同案被

    告林星維、潘瑞祥分別持鋁棒、高爾夫球棍下車砸毀中華萱

    民會之玻璃大門、本案機車，足見證人即共犯林星維、潘瑞

    祥上開證詞非虛。

　⒌證人郭品妍於警詢及原審審理中證稱：於112年3月11日下午1

    時許，我在火化場工作，乙○○來問我正在服務的喪事承辦費

    用是多少，我不願意跟他講，我跟他說我辦多少關他什麼事

    情，他就惱羞成怒，對我罵三字經，又恐嚇我說要去我任職

    的公司「砸店」。當天晚上我就接到老闆電話說我公司的舊

    址遭人砸毀。我公司舊址案發時已經租給中華萱民會使用，

    但直到現在用google查詢我們公司地址還是會出現在舊址等

    語(見警卷第1451至1455頁；原審卷㈡第216至221頁)，且被

    告乙○○與郭品妍於案發當日下午1時許發生口角糾紛後，懷

    慈公司舊址即案發地點，即於案發當日下午8時39分許遭同

    案被告林星維、潘瑞祥等人持棍棒砸毀，可見被告乙○○是因

    案發當日下午之口角、怨隙而於晚間糾眾砸店。

　⒍證人郭品妍於原審更證稱：我沒有跟乙○○約好要碰面，也沒

    任何人通知我到案發地點碰面等語(見原審卷㈡第119至220頁

    )，被告乙○○於原審審理中亦供稱：我認為郭品妍下班後會

    回到公司，所以才去案發地點等候她，我跟在場任何人都沒

    有聯絡要求她回公司，也沒有跟誰約好在案發地點碰面等語

    (見原審卷㈡第181、250頁)，更遑論證人郭品妍所任職之懷

    慈公司早就不在該處營業，證人郭品妍顯不可能與被告乙○○

    相約在案發地點碰面，被告也未曾主張其打算與郭品妍相見

    商談何事，顯見其糾眾前往該處之目的，就是為了砸毀該處

    物品。

　⒎承上所述，被告既是因與郭品妍發生口角糾紛，欲以砸毀郭

    品妍公司物品之方式報復郭品妍，並因網路搜尋結果誤認案

    發地點為郭品妍任職公司之現址，而輾轉糾集、邀約同案被

    告吳孟韋、林星維、潘瑞祥至案發地點，並由林星維、潘瑞

    祥二人下手實施上開毀損行為，被告顯係以自己共同犯罪之

    意，事先告知同案被告吳孟韋欲砸毀店面之位置，再由同案

    被告吳孟韋通知同案被告林星維，同案被告林星維再邀集同

    案被告潘瑞祥共同實行上開毀損行為，使被告乙○○得以順利

    毀損案發地點之玻璃大門及本案機車，享有最終犯罪結果，

    而視同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥所為者如其所為。故

    其等間確有共同毀損他人物品之犯意聯絡，被告乙○○屬共謀

    共同正犯無誤。

　⒏被告雖為上開辯解，然究其所辯有下列前後矛盾以及與事理

    不合之處：

　①被告雖於原審112年6月28日準備程序中辯稱：「當初只是要

    去找告訴人洽談價格的事，林星維、吳孟韋陪我去，李其智

    是屏東的業者，他要幫我洽談這個價格，我希望我跟郭品妍

    的價格不要差太多」等語（原審卷㈠第466頁），然其一再供

    承並未與告訴人約定商談時間，且不知道告訴人之公司早已

    更換營業地點，告訴人郭品妍顯不可能於案發前有與被告相

    約商談，故被告之辯解與自己的供述不合，顯非基於洽談商

    務之動機糾眾前往。　　　

　②被告於上開準備程序中又稱：「我當時網路查郭品妍公司地

    址是麟洛鄉中正路160-1號，我們三台車就過去在家店外面

    等」等語，可見被告原本根本不知道告訴人之工作地點，且

    不曾與告訴人相約，而其竟然在夜間8-9時許糾同多人前往

    ，其前往案發現場之目的顯非洽談商務。

　③被告於上開準備程序中又稱：「當時我跟李其智兩台車併排

    開著車窗在講話，聽到兵兵碰碰的聲音，才發現林星維自己

    下去砸店，砸完就自己走掉；除了砸店的兩個人外，我們其

    他人沒有下車，我們停車的位置離案發地點有一段距離」等

    語。則其既稱前往該處之目的是與郭品妍商談，卻刻意將車

    停在目的地之一段距離外，且僅與同行之李其智聊天，而不

    下車，已與常理不合；且既然連被告自己都是上網搜尋才知

    道郭品妍公司之登記地址所在，則與其不同車且跟告訴人素

    不相識之林星維等人，顯然更不可能無端萌生對停放在案發

    地點之車輛毀損之意，益徵上述證人林星維等人所證，是受

    被告指示才前往砸毀告訴人管領之物品等語可信。

　④被告又於113年7月2日審理期日供稱：「（郭品妍根本不在現

    場，為何沒有離開？）我們在等他出來協調，結果他們沒有

    來」「我們到的時候該處已經關門，燈也熄了」、「（為何

    等候？）我認為郭品妍下班後會回到公司」等語（原審卷㈡

    第180、181頁），則其既稱到達該處時公司已經關燈，是認

    為郭品妍「下班後會回公司」，又稱在等郭品妍「出來協調

    」，前後已有矛盾；且以當時已經是夜間9點，被告也認知

    該時間為下班後，並刻意將車停在郭品妍公司外一段距離處

    ，顯不可能於主觀上期待郭品妍會出現，並進而與其商議，

    其辯解顯與常理不合，可見是刻意挑選告訴人公司已經下班

    無人在的時候前往該處，並為了擺脫自身嫌疑，而將車停放

    在一段距離外，再指示共犯下手毀損。　　

　⒐至同案被告林星維固於原審準備程序中稱：「當時乙○○跟郭

    品妍約好要見面，因為郭品妍一直沒有來，我等到不耐煩才

    下車砸店，不是受乙○○指示去砸店。原本乙○○在我家烤肉，

    我聽到他跟別人講電話，約好要當面講清楚，我跟乙○○、吳

    孟韋、潘瑞祥一起從屏東出發過去案發地點」等語(見原審

    卷㈠第452至453頁)，於原審審理中證稱：「我跟乙○○在我家

    喝酒，聽到乙○○在跟別人講電話，講得很氣憤，後來跟我說

    他要去屏東跟人家談工作，我怕他一個人不安全，我跟吳孟

    韋陪他去。到了案發地點因為等了很久都沒有人來，等了大

    概半小時到1小時，我當時也喝太多酒，就有點不爽，一時

    氣憤就衝下去砸店」等語(原審卷㈡第194至199頁)，而附和

    被告之辯解，然證人即同案被告林星維此部分供、證述，核

    與其先前於警詢中所述情節不同，且被告於原審供稱其到場

    不到半小時，就發生本案毀損情事（原審7月2日審理筆錄，

    卷㈡第179頁）、證人即同案被告吳孟韋於原審審理中證稱：

    「我們抵達後大概10分鐘就下車砸店」等語(見原審卷㈡第19

    1頁)，均核與證人林星維所證，等了接近一小時等情明顯不

    合，更遑論被告乙○○根本未相約在案發地點碰面，此經被告

    與告訴人一再供證明確，且互核一致，可見被告與共犯林星

    維根本不可能有等待郭品妍之舉，故證人即同案被告林星維

    前開所證，顯係迴護被告之詞，自難採為有利於被告之認定

    。

　㈣綜上所述，被告所辯均無可採，其共同毀損之犯行應可認定

    。

三、論罪

　㈠核被告所為，係犯刑法第354條之毀損他人物品罪

　㈡同案被告林星維之毀損行為，係受被告之指示所為，已如前

    受，而同案被告潘瑞祥之毀損行為，則係受共犯林星維邀約

    所致，亦經潘瑞祥於警詢及原審審理中證述明確。可見被告

    乙○○縱未與其他行為人一同為上開行為，仍屬同謀共同正犯

    ，自應就其他行為人所為犯行所生之全部犯罪結果共同負責

    。故被告乙○○應與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥間就上

    開毀損犯行，有犯意聯絡（同謀共同正犯），應論以共同正

    犯。

　㈢被告乙○○前因過失傷害案件，經臺灣高雄地方法院以106年度

    交簡字第1824號判決判處有期徒刑3月確定，於106年10月17

    日易科罰金執行完畢等情，業經檢察官於起訴書敘明，復與

    卷附臺灣高等法院被告前案紀錄表記載之內容相符（見原審

    卷㈠第53至54頁），其於受有期徒刑之執行完畢後5年以內，

    故意再犯本件有期徒刑以上之罪，符合刑法第47條第1項累

    犯之規定，固應論以累犯。惟被告乙○○構成累犯之前案係過

    失傷害案件，與本案毀損他人物品罪之罪名、罪質類型均不

    同，犯罪手段、動機亦屬有別，難認被告乙○○具有一定特別

    惡性，而有加重其最低本刑之必要。揆諸前開解釋意旨，就

    被告乙○○本案所犯之罪，爰裁量不予加重其最低本刑，惟被

    告乙○○上開前案紀錄，仍得作為本案量刑一般情狀加以評價

    。

五、上訴意旨之判斷：

　　原審認被告罪證明確，因而適用上開規定，並審酌被告僅因

    不滿同行郭品妍不願告知其接案價格，即指示、輾轉邀約同

    案多人共同駕車前往案發地點持棍棒毀損他人物品，導致與

    本案糾紛毫無關聯之告訴人甲○○受有財產損害、犯後始終否

    認犯行，毫無悛悔之意，犯後態度非佳，且迄今均未與告訴

    人甲○○達成和解或賠償分毫等情，犯罪所生危害全未填補，

    亦未能徵得告訴人甲○○之諒解；再兼衡被告曾因過失傷害案

    件，經法院判處有期徒刑3月確定，有其等臺灣高等法院被

    告前案紀錄表在卷可查，暨考量被告於審理中自陳之教育程

    度、家庭生活、經濟狀況及告訴人甲○○對於量刑之意見等一

    切情狀，量處有期徒刑8月。其認事用法，核無不合，而被

    告所犯毀損罪，其法定刑為2年以下有期徒刑、拘役或9千元

    以下罰金，原審所處之刑屬中度刑，而無過重可言，被告上

    訴意旨仍執詞否認犯行，並無理由，應予駁回。

六、被告經合法傳喚，無正當理由不到庭，爰不待其陳述，逕以

    一造辯論判決。

據上論結，應依刑事訴訟法第371條、第368條，判決如主文。　

本案經檢察官鍾佩宇提起公訴，檢察官李靜文到庭執行職務。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　3　　月　　27　　日

　　　　　　　　　刑事第三庭　　審判長法　官　吳進寶

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　方百正

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　莊鎮遠

以上正本證明與原本無異。

不得上訴。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　3 　　月　　27　　日

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　書記官　曾允志

附錄本判決論罪科刑法條：

刑法第354條

毀棄、損壞前2條以外之他人之物或致令不堪用，足以生損害於

公眾或他人者，處2年以下有期徒刑、拘役或1萬5,000元以下罰

金。

附表：扣案物

編號 物品名稱 數量  1 蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張) 1支 2 鋁棒 1支 3 高爾夫球棍 2支 4 車牌號碼000-0000號車牌 1面 5 三星牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張) 1支 6 蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張) 1支 






臺灣高等法院高雄分院刑事判決
113年度上易字第555號
上  訴  人  
即  被  告  張晉輔






上列上訴人因毀棄損壞案件，不服臺灣屏東地方法院112年度原訴字第16號，中華民國113年8月14日第一審判決（起訴案號：臺灣屏東地方檢察署111年度偵字第4664號），提起上訴，本院判決如下：
　　主　文
上訴駁回。
　　事　實
一、乙○○與郭品妍（於懷慈生命有限公司【下稱懷慈公司】擔任業務主任）均為從事殯葬業之同行。緣乙○○於民國110年3月11日下午1時許，在屏東縣麟洛鄉火化場詢問郭品妍該公司接案之價格，並要求郭品妍之定價與其接案之價格接近，經郭品妍拒絕告知，乙○○因而心生不滿，於同日下午3時至6時許，以通訊軟體LINE(下稱LINE)聯繫、輾轉邀約吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人在址設屏東市○○○路0號之圓滿館外集合後，乙○○、吳孟韋、林星維、潘瑞祥共同基於毀損他人物品之犯意聯絡，由乙○○駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下稱甲車)搭載其不知情之女友楊佳真(起訴書誤載為楊家真，應予更正)、吳孟韋駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下稱乙車)搭載林星維，真實姓名年籍不詳、不知情之綽號「番薯」之成年男子(尚無證據證明為未滿18歲之人；下稱「番薯」)駕駛車牌不詳之車輛(下稱丙車)搭載潘瑞祥，於同日下午8時39分許，一同前往位在屏東縣○○鄉○○路000○0號即懷慈公司舊址、由甲○○所經營之社團法人中華萱民會(下稱中華萱民會)現址(下稱案發地點)。抵達後由林星維及潘瑞祥下車分別持自吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及停放在騎樓之車牌號碼000-000號、MWK-7585號普通重型機車共2台(下合稱本案機車)，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用，足生損害於甲○○及中華萱民會嗣經警據報到場處理，並徵得吳孟韋同意，對其執行搜索，扣得如附表編所示之物。　　
二、案經甲○○訴由屏東縣政府警察局移送臺灣屏東地方檢察署檢察官偵查後起訴。
　　理　由
甲、審理範圍：
一、「刑事訴訟法第348條第2項規定：「對於判決之一部上訴者，其有關係之部分，視為亦已上訴。但有關係之部分為無罪、免訴或不受理者，不在此限。」該但書就有關係之部分若為無罪、免訴或不受理者，已不再視為亦已上訴，上訴人（包括檢察官及被告）若未就該部分聲明不服，其提起上訴之效力不及於該部分，即不在本院審理範圍。至檢察官若就該部分（無罪、免訴或不受理）聲明不服，有罪部分無從先行確定，依刑事訴訟法第348條第2項本文規定，其有關係之有罪部分，視為亦已上訴，其上訴效力及於有罪部分。是第二審就檢察官以裁判上一罪起訴之案件，如判決一部分有罪、一部分（第一審為有罪認定）不另為無罪諭知，檢察官或被告聲明僅對有罪部分上訴，其上訴效力不及於不另為無罪諭知部分，該不另為無罪諭知部分，即非第三審審理之範圍；若被告未上訴，僅檢察官對不另為無罪諭知部分聲明上訴，其上訴之效力及於有罪部分」（最高法院111年度台上字第2651號判決可參）。
二、本案檢察官原起訴認被告乙○○上開行為想像競合犯刑法第305條之恐嚇罪、第354條之毀損罪、第150條第2項第1款之意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首謀等罪，然原審僅認定被告成立毀損罪，對於公訴意旨所指之恐嚇罪及意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首謀等罪，均於判決中說明不另為無罪之諭知，而本案僅有被告乙○○提起上訴，檢察官則未上訴，故依刑事訴訟法第348條之規定，及承最高法院上開判決意旨，本案上訴效力僅及於原審認定被告之毀損犯行與罪名，其餘部分則不在本院審理範圍中，合先說明。　　
乙、得心證之理由：　　
一、證據能力：
　　按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，屬傳聞證據，原則上不得作為證據；惟按被告以外之人於審判外之陳述，雖不符刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，而經當事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據，刑事訴訟法第159條第1項、第159條之5第1項分別定有明文。查本判決所引用屬於傳聞證據之部分，均已依法踐行調查證據程序，且檢察官及被告於原審審理時，均明示同意有證據能力（見原審卷㈡第166頁），基於尊重當事人對於傳聞證據之處分權，及證據資料愈豐富愈有助於真實發現之理念，本院審酌該等證據作成時情況，並無違法取證之瑕疵，且無顯不可信之情形，以之作為證據應屬適當，自均有證據能力。
二、認定犯罪事實之依據：
　㈠上訴人即被告乙○○於本院準備及審理期日均未到庭，然據其於原審所述及上訴狀所載，其雖坦承有於上揭時、地與郭品妍因工作糾紛發生口角爭執，並於前開時、地與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人駕車到場，嗣後林星維、潘瑞祥即持上開球棒等物砸毀事實欄所載中華萱民會所有、由甲○○管領之機車等物之事實，惟否認有何共同毀損他人物品之犯行，辯稱：我沒有跟郭品妍說要砸店，我只有找吳孟韋、林星維陪我去案發地點找郭品妍談事情，我沒有要砸店的意思，是林星維他們自己突然下車砸店等語。
　㈡被告乙○○與郭品妍均為從事殯葬業之同行，郭品妍與告訴人甲○○案發時分別為懷慈公司之業務主任、中華萱民會之實際負責人；案發地點原為懷慈公司之舊址，案發時懷慈公司之店面已遷移他處，該址店面改由告訴人甲○○經營之中華萱民會使用。被告乙○○確有於上開時間、地點詢問郭品妍該公司接案之價格，經郭品妍拒絕告知；被告乙○○於上開時間駕駛甲車搭載其女友楊佳真、被告吳孟韋駕駛乙車搭載被告林星維、「番薯」駕駛丙車搭載被告潘瑞祥一同前往案發地點，抵達後由同案被告林星維、潘瑞祥下車分別持自同案被告吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及本案機車，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用；嗣經警徵得同案被告吳孟韋同意，而對其執行搜索，因而扣得如附表編號1至4所示之物等情，業據被告乙○○坦認或不爭執(見警卷第1045至1054、1083至1087、1089至1095頁；偵4664號卷第571至573頁；原審卷㈠第465至467頁；原審卷㈡第53至60、161至262頁)，核與證人即共同被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥、證人郭品妍、證人即告訴人甲○○於警詢及原審審理中、證人楊佳真於警詢中證述之情節相符(見警卷第1119至1129、1163至1171、1235至1242、1271至1285、1321至1326、1443至1447、1451至1455頁；偵4664號卷第255至263頁；原審院卷㈠第193至199、451至458頁；原審卷㈡第29至35、182至226頁)，且有屏東縣政府警察局屏東分局偵查隊照片表之涉案車輛照片、屏東縣政府警察局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、自願受搜索同意書、勘察採證同意書、乙車照片、扣案物品照片、車輛詳細資料報表在卷可憑(見警卷第765至769、1061、1063至1069、1137、1139至1145、1147、1173至1175、1177至1183、1207至1215、1217至1219、1293、1295至1301、1345頁)，並有扣案如附表所示之物可佐。是此部分事實應可先行認定，故本案所應審究者為，被告與下手實施毀損行為之林星維、潘瑞祥間，有無犯意聯絡？
　㈢經查：
　⒈證人即同案被告吳孟韋於110年3月12日警詢中證稱：「案發當天乙○○用LINE語音通話跟我聯絡，叫我晚上8點先去圓滿館集合，並跟我說他跟別人發生口角，叫我一起去砸店，算是朋友相挺，我有叫林星維一起過去。我到場的時候現場已經有3至4台車，當天下午3至4時許乙○○有帶我去現場確認要砸的地點，就是他發生口角的公司，並跟我說確認地點後就直接下去砸。我開車載林星維到達案發地點後，我沒有下車，林星維拿我放在車上的鋁棒下車砸店，其他人也陸續下車砸店」等語(見警卷第1163至1168頁)。
　⒉證人即同案被告林星維於110年3月13日警詢中證稱：「吳孟韋用LINE跟我聯絡，叫我下午8時許去屏東市圓滿館集合，並跟我說朋友與人發生口角，叫我一起去處理事情，因為當時潘瑞祥在我家一起喝酒，我跟他說要去屏東處理事情，就約他一起過去。到場後，我跟潘瑞祥就下車分別持球棒、高爾夫球棍砸破大門玻璃還有本案機車」等語(見警卷第1235至1242頁)，又於原審結證稱：「吳孟韋說『我是以手機通訊軟體LINE與林星維聯絡的，我跟他說要去屏東處理朋友口角事情，並在車上跟他說等一下到的時候就下車拿鋁棒砸，但是不要打到人，他就騎機車來我家開車出發』等語屬實」、「乙○○跟我說，已經跟懷慈公司的人約好在110年3月13日晚上8點左右，要在懷慈公司現場講事情，吳孟韋也傳訊息跟我再說一次」等語（原審卷㈡第196頁以下），核與證人即同案被告吳孟韋上開警詢中之供證無違。
　⒊證人即同案被告潘瑞祥於原審結證稱：「（是否林星維約你去砸店？）是」、「（你的意思是，你甚麼都不知道，去到萱民會就看到林星維在砸人家的店，你就跟著下去砸店？）是」等語（原審卷㈡第207頁以下），於警詢中供證稱：「林星維先騎乘機車載我至高雄市某處集合，我們到現場的時候已經有3台汽車在那邊集合，現場約有10幾人，林星維先過去與他們討論，他叫我先在旁邊等他們討論完，就叫我坐上番薯的車，我就坐車直到案發現場」、「我們到了時候，我就看到林星維在吳孟韋的CRV車上拿高爾夫球桿衝下車砸住戶玻璃及機車，我見狀也到吳孟韋的車上拿另一支高爾夫球桿下車跟著砸，後來林星維就說好了，我們就上車離開」（警卷第1323頁以下）、「我只認識林星維，當天是他叫我過去『幫忙』，我問他要幫忙什麼，他叫我不要問，過去找他就對了，我就去現場了」等語（警卷第1276頁以下），核與證人即共犯林星維上開證詞相符。
　⒋而被告乙○○於112年3月11日下午3時許、5時許確有以LINE語音通話功能與同案被告吳孟韋聯繫等情，有卷附被告乙○○與同案被告吳孟韋之LINE對話訊息在卷可查(見警卷第1199至1201頁)；再觀諸同案被告吳孟韋與被告林星維之LINE對話訊息，可知同案被告吳孟韋(LINE暱稱為「韋恩」)於112年3月11日下午6時14分許傳送：「好」、「晚點聯絡」等語予同案被告林星維，同案被告林星維(LINE暱稱為「星維」)於同日下午6時15分許傳送：「幾點」等語予同案被告吳孟韋，同案被告吳孟韋於同日下午6時16分許回覆稱：「老大說八點」等語予同案被告林星維，同案被告林星維隨即於同日下午6時26分許回覆稱：「明白」等語，有同案被告吳孟韋與林星維之LINE對話訊息在卷可考(見警卷第1203至1205頁)。又佐以被告乙○○於原審審理中自承：我以為案發地點是懷慈公司地址，我是上網查地址的，不知道案發地點實際上係告訴人甲○○經營之中華萱民會。同案被告吳孟韋、林星維是我找來的，我們3台車出發前有先在圓滿館集合，再一起出發去案發地點等語(見原審卷㈠第466頁；原審卷㈡第55頁)。可見同案被告吳孟韋、林星維於上開警詢中證稱本案係因被告乙○○與郭品妍有口角糾紛，而由被告乙○○先以LINE指示同案被告吳孟韋一同前往案發地點砸店，並由同案被告吳孟韋以LINE告知同案被告林星維預計之集合時間，同案被告林星維再邀約同案被告潘瑞祥，其等先在址設屏東市○○○路0號之圓滿館集合，再一同駕車前往案發地點，抵達現場後由同案被告林星維、潘瑞祥分別持鋁棒、高爾夫球棍下車砸毀中華萱民會之玻璃大門、本案機車，足見證人即共犯林星維、潘瑞祥上開證詞非虛。
　⒌證人郭品妍於警詢及原審審理中證稱：於112年3月11日下午1時許，我在火化場工作，乙○○來問我正在服務的喪事承辦費用是多少，我不願意跟他講，我跟他說我辦多少關他什麼事情，他就惱羞成怒，對我罵三字經，又恐嚇我說要去我任職的公司「砸店」。當天晚上我就接到老闆電話說我公司的舊址遭人砸毀。我公司舊址案發時已經租給中華萱民會使用，但直到現在用google查詢我們公司地址還是會出現在舊址等語(見警卷第1451至1455頁；原審卷㈡第216至221頁)，且被告乙○○與郭品妍於案發當日下午1時許發生口角糾紛後，懷慈公司舊址即案發地點，即於案發當日下午8時39分許遭同案被告林星維、潘瑞祥等人持棍棒砸毀，可見被告乙○○是因案發當日下午之口角、怨隙而於晚間糾眾砸店。
　⒍證人郭品妍於原審更證稱：我沒有跟乙○○約好要碰面，也沒任何人通知我到案發地點碰面等語(見原審卷㈡第119至220頁)，被告乙○○於原審審理中亦供稱：我認為郭品妍下班後會回到公司，所以才去案發地點等候她，我跟在場任何人都沒有聯絡要求她回公司，也沒有跟誰約好在案發地點碰面等語(見原審卷㈡第181、250頁)，更遑論證人郭品妍所任職之懷慈公司早就不在該處營業，證人郭品妍顯不可能與被告乙○○相約在案發地點碰面，被告也未曾主張其打算與郭品妍相見商談何事，顯見其糾眾前往該處之目的，就是為了砸毀該處物品。
　⒎承上所述，被告既是因與郭品妍發生口角糾紛，欲以砸毀郭品妍公司物品之方式報復郭品妍，並因網路搜尋結果誤認案發地點為郭品妍任職公司之現址，而輾轉糾集、邀約同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥至案發地點，並由林星維、潘瑞祥二人下手實施上開毀損行為，被告顯係以自己共同犯罪之意，事先告知同案被告吳孟韋欲砸毀店面之位置，再由同案被告吳孟韋通知同案被告林星維，同案被告林星維再邀集同案被告潘瑞祥共同實行上開毀損行為，使被告乙○○得以順利毀損案發地點之玻璃大門及本案機車，享有最終犯罪結果，而視同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥所為者如其所為。故其等間確有共同毀損他人物品之犯意聯絡，被告乙○○屬共謀共同正犯無誤。
　⒏被告雖為上開辯解，然究其所辯有下列前後矛盾以及與事理不合之處：
　①被告雖於原審112年6月28日準備程序中辯稱：「當初只是要去找告訴人洽談價格的事，林星維、吳孟韋陪我去，李其智是屏東的業者，他要幫我洽談這個價格，我希望我跟郭品妍的價格不要差太多」等語（原審卷㈠第466頁），然其一再供承並未與告訴人約定商談時間，且不知道告訴人之公司早已更換營業地點，告訴人郭品妍顯不可能於案發前有與被告相約商談，故被告之辯解與自己的供述不合，顯非基於洽談商務之動機糾眾前往。　　　
　②被告於上開準備程序中又稱：「我當時網路查郭品妍公司地址是麟洛鄉中正路160-1號，我們三台車就過去在家店外面等」等語，可見被告原本根本不知道告訴人之工作地點，且不曾與告訴人相約，而其竟然在夜間8-9時許糾同多人前往，其前往案發現場之目的顯非洽談商務。
　③被告於上開準備程序中又稱：「當時我跟李其智兩台車併排開著車窗在講話，聽到兵兵碰碰的聲音，才發現林星維自己下去砸店，砸完就自己走掉；除了砸店的兩個人外，我們其他人沒有下車，我們停車的位置離案發地點有一段距離」等語。則其既稱前往該處之目的是與郭品妍商談，卻刻意將車停在目的地之一段距離外，且僅與同行之李其智聊天，而不下車，已與常理不合；且既然連被告自己都是上網搜尋才知道郭品妍公司之登記地址所在，則與其不同車且跟告訴人素不相識之林星維等人，顯然更不可能無端萌生對停放在案發地點之車輛毀損之意，益徵上述證人林星維等人所證，是受被告指示才前往砸毀告訴人管領之物品等語可信。
　④被告又於113年7月2日審理期日供稱：「（郭品妍根本不在現場，為何沒有離開？）我們在等他出來協調，結果他們沒有來」「我們到的時候該處已經關門，燈也熄了」、「（為何等候？）我認為郭品妍下班後會回到公司」等語（原審卷㈡第180、181頁），則其既稱到達該處時公司已經關燈，是認為郭品妍「下班後會回公司」，又稱在等郭品妍「出來協調」，前後已有矛盾；且以當時已經是夜間9點，被告也認知該時間為下班後，並刻意將車停在郭品妍公司外一段距離處，顯不可能於主觀上期待郭品妍會出現，並進而與其商議，其辯解顯與常理不合，可見是刻意挑選告訴人公司已經下班無人在的時候前往該處，並為了擺脫自身嫌疑，而將車停放在一段距離外，再指示共犯下手毀損。　　
　⒐至同案被告林星維固於原審準備程序中稱：「當時乙○○跟郭品妍約好要見面，因為郭品妍一直沒有來，我等到不耐煩才下車砸店，不是受乙○○指示去砸店。原本乙○○在我家烤肉，我聽到他跟別人講電話，約好要當面講清楚，我跟乙○○、吳孟韋、潘瑞祥一起從屏東出發過去案發地點」等語(見原審卷㈠第452至453頁)，於原審審理中證稱：「我跟乙○○在我家喝酒，聽到乙○○在跟別人講電話，講得很氣憤，後來跟我說他要去屏東跟人家談工作，我怕他一個人不安全，我跟吳孟韋陪他去。到了案發地點因為等了很久都沒有人來，等了大概半小時到1小時，我當時也喝太多酒，就有點不爽，一時氣憤就衝下去砸店」等語(原審卷㈡第194至199頁)，而附和被告之辯解，然證人即同案被告林星維此部分供、證述，核與其先前於警詢中所述情節不同，且被告於原審供稱其到場不到半小時，就發生本案毀損情事（原審7月2日審理筆錄，卷㈡第179頁）、證人即同案被告吳孟韋於原審審理中證稱：「我們抵達後大概10分鐘就下車砸店」等語(見原審卷㈡第191頁)，均核與證人林星維所證，等了接近一小時等情明顯不合，更遑論被告乙○○根本未相約在案發地點碰面，此經被告與告訴人一再供證明確，且互核一致，可見被告與共犯林星維根本不可能有等待郭品妍之舉，故證人即同案被告林星維前開所證，顯係迴護被告之詞，自難採為有利於被告之認定。
　㈣綜上所述，被告所辯均無可採，其共同毀損之犯行應可認定。
三、論罪
　㈠核被告所為，係犯刑法第354條之毀損他人物品罪
　㈡同案被告林星維之毀損行為，係受被告之指示所為，已如前受，而同案被告潘瑞祥之毀損行為，則係受共犯林星維邀約所致，亦經潘瑞祥於警詢及原審審理中證述明確。可見被告乙○○縱未與其他行為人一同為上開行為，仍屬同謀共同正犯，自應就其他行為人所為犯行所生之全部犯罪結果共同負責。故被告乙○○應與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥間就上開毀損犯行，有犯意聯絡（同謀共同正犯），應論以共同正犯。
　㈢被告乙○○前因過失傷害案件，經臺灣高雄地方法院以106年度交簡字第1824號判決判處有期徒刑3月確定，於106年10月17日易科罰金執行完畢等情，業經檢察官於起訴書敘明，復與卷附臺灣高等法院被告前案紀錄表記載之內容相符（見原審卷㈠第53至54頁），其於受有期徒刑之執行完畢後5年以內，故意再犯本件有期徒刑以上之罪，符合刑法第47條第1項累犯之規定，固應論以累犯。惟被告乙○○構成累犯之前案係過失傷害案件，與本案毀損他人物品罪之罪名、罪質類型均不同，犯罪手段、動機亦屬有別，難認被告乙○○具有一定特別惡性，而有加重其最低本刑之必要。揆諸前開解釋意旨，就被告乙○○本案所犯之罪，爰裁量不予加重其最低本刑，惟被告乙○○上開前案紀錄，仍得作為本案量刑一般情狀加以評價。
五、上訴意旨之判斷：
　　原審認被告罪證明確，因而適用上開規定，並審酌被告僅因不滿同行郭品妍不願告知其接案價格，即指示、輾轉邀約同案多人共同駕車前往案發地點持棍棒毀損他人物品，導致與本案糾紛毫無關聯之告訴人甲○○受有財產損害、犯後始終否認犯行，毫無悛悔之意，犯後態度非佳，且迄今均未與告訴人甲○○達成和解或賠償分毫等情，犯罪所生危害全未填補，亦未能徵得告訴人甲○○之諒解；再兼衡被告曾因過失傷害案件，經法院判處有期徒刑3月確定，有其等臺灣高等法院被告前案紀錄表在卷可查，暨考量被告於審理中自陳之教育程度、家庭生活、經濟狀況及告訴人甲○○對於量刑之意見等一切情狀，量處有期徒刑8月。其認事用法，核無不合，而被告所犯毀損罪，其法定刑為2年以下有期徒刑、拘役或9千元以下罰金，原審所處之刑屬中度刑，而無過重可言，被告上訴意旨仍執詞否認犯行，並無理由，應予駁回。
六、被告經合法傳喚，無正當理由不到庭，爰不待其陳述，逕以一造辯論判決。
據上論結，應依刑事訴訟法第371條、第368條，判決如主文。　
本案經檢察官鍾佩宇提起公訴，檢察官李靜文到庭執行職務。
中　　華　　民　　國　　114 　年　　3　　月　　27　　日
　　　　　　　　　刑事第三庭　　審判長法　官　吳進寶
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　方百正
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　莊鎮遠
以上正本證明與原本無異。
不得上訴。
中　　華　　民　　國　　114 　年　　3 　　月　　27　　日
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　書記官　曾允志
附錄本判決論罪科刑法條：
刑法第354條
毀棄、損壞前2條以外之他人之物或致令不堪用，足以生損害於公眾或他人者，處2年以下有期徒刑、拘役或1萬5,000元以下罰金。
附表：扣案物
		編號

		物品名稱

		數量 



		1

		蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張)

		1支



		2

		鋁棒

		1支



		3

		高爾夫球棍

		2支



		4

		車牌號碼000-0000號車牌

		1面



		5

		三星牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張)

		1支



		6

		蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張)

		1支










臺灣高等法院高雄分院刑事判決

113年度上易字第555號

上  訴  人  

即  被  告  張晉輔







上列上訴人因毀棄損壞案件，不服臺灣屏東地方法院112年度原訴字第16號，中華民國113年8月14日第一審判決（起訴案號：臺灣屏東地方檢察署111年度偵字第4664號），提起上訴，本院判決如下：

　　主　文

上訴駁回。

　　事　實

一、乙○○與郭品妍（於懷慈生命有限公司【下稱懷慈公司】擔任業務主任）均為從事殯葬業之同行。緣乙○○於民國110年3月11日下午1時許，在屏東縣麟洛鄉火化場詢問郭品妍該公司接案之價格，並要求郭品妍之定價與其接案之價格接近，經郭品妍拒絕告知，乙○○因而心生不滿，於同日下午3時至6時許，以通訊軟體LINE(下稱LINE)聯繫、輾轉邀約吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人在址設屏東市○○○路0號之圓滿館外集合後，乙○○、吳孟韋、林星維、潘瑞祥共同基於毀損他人物品之犯意聯絡，由乙○○駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下稱甲車)搭載其不知情之女友楊佳真(起訴書誤載為楊家真，應予更正)、吳孟韋駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車(下稱乙車)搭載林星維，真實姓名年籍不詳、不知情之綽號「番薯」之成年男子(尚無證據證明為未滿18歲之人；下稱「番薯」)駕駛車牌不詳之車輛(下稱丙車)搭載潘瑞祥，於同日下午8時39分許，一同前往位在屏東縣○○鄉○○路000○0號即懷慈公司舊址、由甲○○所經營之社團法人中華萱民會(下稱中華萱民會)現址(下稱案發地點)。抵達後由林星維及潘瑞祥下車分別持自吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及停放在騎樓之車牌號碼000-000號、MWK-7585號普通重型機車共2台(下合稱本案機車)，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用，足生損害於甲○○及中華萱民會嗣經警據報到場處理，並徵得吳孟韋同意，對其執行搜索，扣得如附表編所示之物。　　

二、案經甲○○訴由屏東縣政府警察局移送臺灣屏東地方檢察署檢察官偵查後起訴。

　　理　由

甲、審理範圍：

一、「刑事訴訟法第348條第2項規定：「對於判決之一部上訴者，其有關係之部分，視為亦已上訴。但有關係之部分為無罪、免訴或不受理者，不在此限。」該但書就有關係之部分若為無罪、免訴或不受理者，已不再視為亦已上訴，上訴人（包括檢察官及被告）若未就該部分聲明不服，其提起上訴之效力不及於該部分，即不在本院審理範圍。至檢察官若就該部分（無罪、免訴或不受理）聲明不服，有罪部分無從先行確定，依刑事訴訟法第348條第2項本文規定，其有關係之有罪部分，視為亦已上訴，其上訴效力及於有罪部分。是第二審就檢察官以裁判上一罪起訴之案件，如判決一部分有罪、一部分（第一審為有罪認定）不另為無罪諭知，檢察官或被告聲明僅對有罪部分上訴，其上訴效力不及於不另為無罪諭知部分，該不另為無罪諭知部分，即非第三審審理之範圍；若被告未上訴，僅檢察官對不另為無罪諭知部分聲明上訴，其上訴之效力及於有罪部分」（最高法院111年度台上字第2651號判決可參）。

二、本案檢察官原起訴認被告乙○○上開行為想像競合犯刑法第305條之恐嚇罪、第354條之毀損罪、第150條第2項第1款之意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首謀等罪，然原審僅認定被告成立毀損罪，對於公訴意旨所指之恐嚇罪及意圖供行使之用而攜帶兇器、公然聚眾三人以上施強暴脅迫首謀等罪，均於判決中說明不另為無罪之諭知，而本案僅有被告乙○○提起上訴，檢察官則未上訴，故依刑事訴訟法第348條之規定，及承最高法院上開判決意旨，本案上訴效力僅及於原審認定被告之毀損犯行與罪名，其餘部分則不在本院審理範圍中，合先說明。　　

乙、得心證之理由：　　

一、證據能力：

　　按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，屬傳聞證據，原則上不得作為證據；惟按被告以外之人於審判外之陳述，雖不符刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，而經當事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據，刑事訴訟法第159條第1項、第159條之5第1項分別定有明文。查本判決所引用屬於傳聞證據之部分，均已依法踐行調查證據程序，且檢察官及被告於原審審理時，均明示同意有證據能力（見原審卷㈡第166頁），基於尊重當事人對於傳聞證據之處分權，及證據資料愈豐富愈有助於真實發現之理念，本院審酌該等證據作成時情況，並無違法取證之瑕疵，且無顯不可信之情形，以之作為證據應屬適當，自均有證據能力。

二、認定犯罪事實之依據：

　㈠上訴人即被告乙○○於本院準備及審理期日均未到庭，然據其於原審所述及上訴狀所載，其雖坦承有於上揭時、地與郭品妍因工作糾紛發生口角爭執，並於前開時、地與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥等人駕車到場，嗣後林星維、潘瑞祥即持上開球棒等物砸毀事實欄所載中華萱民會所有、由甲○○管領之機車等物之事實，惟否認有何共同毀損他人物品之犯行，辯稱：我沒有跟郭品妍說要砸店，我只有找吳孟韋、林星維陪我去案發地點找郭品妍談事情，我沒有要砸店的意思，是林星維他們自己突然下車砸店等語。

　㈡被告乙○○與郭品妍均為從事殯葬業之同行，郭品妍與告訴人甲○○案發時分別為懷慈公司之業務主任、中華萱民會之實際負責人；案發地點原為懷慈公司之舊址，案發時懷慈公司之店面已遷移他處，該址店面改由告訴人甲○○經營之中華萱民會使用。被告乙○○確有於上開時間、地點詢問郭品妍該公司接案之價格，經郭品妍拒絕告知；被告乙○○於上開時間駕駛甲車搭載其女友楊佳真、被告吳孟韋駕駛乙車搭載被告林星維、「番薯」駕駛丙車搭載被告潘瑞祥一同前往案發地點，抵達後由同案被告林星維、潘瑞祥下車分別持自同案被告吳孟韋所駕駛之乙車內取出之鋁棒及高爾夫球棍，出手砸毀中華萱民會所有、甲○○管領之大門玻璃2片及本案機車，致上揭大門玻璃破裂、本案機車之車頭車殼、燈具、儀表面板、後照鏡均毀損而無法使用；嗣經警徵得同案被告吳孟韋同意，而對其執行搜索，因而扣得如附表編號1至4所示之物等情，業據被告乙○○坦認或不爭執(見警卷第1045至1054、1083至1087、1089至1095頁；偵4664號卷第571至573頁；原審卷㈠第465至467頁；原審卷㈡第53至60、161至262頁)，核與證人即共同被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥、證人郭品妍、證人即告訴人甲○○於警詢及原審審理中、證人楊佳真於警詢中證述之情節相符(見警卷第1119至1129、1163至1171、1235至1242、1271至1285、1321至1326、1443至1447、1451至1455頁；偵4664號卷第255至263頁；原審院卷㈠第193至199、451至458頁；原審卷㈡第29至35、182至226頁)，且有屏東縣政府警察局屏東分局偵查隊照片表之涉案車輛照片、屏東縣政府警察局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、自願受搜索同意書、勘察採證同意書、乙車照片、扣案物品照片、車輛詳細資料報表在卷可憑(見警卷第765至769、1061、1063至1069、1137、1139至1145、1147、1173至1175、1177至1183、1207至1215、1217至1219、1293、1295至1301、1345頁)，並有扣案如附表所示之物可佐。是此部分事實應可先行認定，故本案所應審究者為，被告與下手實施毀損行為之林星維、潘瑞祥間，有無犯意聯絡？

　㈢經查：

　⒈證人即同案被告吳孟韋於110年3月12日警詢中證稱：「案發當天乙○○用LINE語音通話跟我聯絡，叫我晚上8點先去圓滿館集合，並跟我說他跟別人發生口角，叫我一起去砸店，算是朋友相挺，我有叫林星維一起過去。我到場的時候現場已經有3至4台車，當天下午3至4時許乙○○有帶我去現場確認要砸的地點，就是他發生口角的公司，並跟我說確認地點後就直接下去砸。我開車載林星維到達案發地點後，我沒有下車，林星維拿我放在車上的鋁棒下車砸店，其他人也陸續下車砸店」等語(見警卷第1163至1168頁)。

　⒉證人即同案被告林星維於110年3月13日警詢中證稱：「吳孟韋用LINE跟我聯絡，叫我下午8時許去屏東市圓滿館集合，並跟我說朋友與人發生口角，叫我一起去處理事情，因為當時潘瑞祥在我家一起喝酒，我跟他說要去屏東處理事情，就約他一起過去。到場後，我跟潘瑞祥就下車分別持球棒、高爾夫球棍砸破大門玻璃還有本案機車」等語(見警卷第1235至1242頁)，又於原審結證稱：「吳孟韋說『我是以手機通訊軟體LINE與林星維聯絡的，我跟他說要去屏東處理朋友口角事情，並在車上跟他說等一下到的時候就下車拿鋁棒砸，但是不要打到人，他就騎機車來我家開車出發』等語屬實」、「乙○○跟我說，已經跟懷慈公司的人約好在110年3月13日晚上8點左右，要在懷慈公司現場講事情，吳孟韋也傳訊息跟我再說一次」等語（原審卷㈡第196頁以下），核與證人即同案被告吳孟韋上開警詢中之供證無違。

　⒊證人即同案被告潘瑞祥於原審結證稱：「（是否林星維約你去砸店？）是」、「（你的意思是，你甚麼都不知道，去到萱民會就看到林星維在砸人家的店，你就跟著下去砸店？）是」等語（原審卷㈡第207頁以下），於警詢中供證稱：「林星維先騎乘機車載我至高雄市某處集合，我們到現場的時候已經有3台汽車在那邊集合，現場約有10幾人，林星維先過去與他們討論，他叫我先在旁邊等他們討論完，就叫我坐上番薯的車，我就坐車直到案發現場」、「我們到了時候，我就看到林星維在吳孟韋的CRV車上拿高爾夫球桿衝下車砸住戶玻璃及機車，我見狀也到吳孟韋的車上拿另一支高爾夫球桿下車跟著砸，後來林星維就說好了，我們就上車離開」（警卷第1323頁以下）、「我只認識林星維，當天是他叫我過去『幫忙』，我問他要幫忙什麼，他叫我不要問，過去找他就對了，我就去現場了」等語（警卷第1276頁以下），核與證人即共犯林星維上開證詞相符。

　⒋而被告乙○○於112年3月11日下午3時許、5時許確有以LINE語音通話功能與同案被告吳孟韋聯繫等情，有卷附被告乙○○與同案被告吳孟韋之LINE對話訊息在卷可查(見警卷第1199至1201頁)；再觀諸同案被告吳孟韋與被告林星維之LINE對話訊息，可知同案被告吳孟韋(LINE暱稱為「韋恩」)於112年3月11日下午6時14分許傳送：「好」、「晚點聯絡」等語予同案被告林星維，同案被告林星維(LINE暱稱為「星維」)於同日下午6時15分許傳送：「幾點」等語予同案被告吳孟韋，同案被告吳孟韋於同日下午6時16分許回覆稱：「老大說八點」等語予同案被告林星維，同案被告林星維隨即於同日下午6時26分許回覆稱：「明白」等語，有同案被告吳孟韋與林星維之LINE對話訊息在卷可考(見警卷第1203至1205頁)。又佐以被告乙○○於原審審理中自承：我以為案發地點是懷慈公司地址，我是上網查地址的，不知道案發地點實際上係告訴人甲○○經營之中華萱民會。同案被告吳孟韋、林星維是我找來的，我們3台車出發前有先在圓滿館集合，再一起出發去案發地點等語(見原審卷㈠第466頁；原審卷㈡第55頁)。可見同案被告吳孟韋、林星維於上開警詢中證稱本案係因被告乙○○與郭品妍有口角糾紛，而由被告乙○○先以LINE指示同案被告吳孟韋一同前往案發地點砸店，並由同案被告吳孟韋以LINE告知同案被告林星維預計之集合時間，同案被告林星維再邀約同案被告潘瑞祥，其等先在址設屏東市○○○路0號之圓滿館集合，再一同駕車前往案發地點，抵達現場後由同案被告林星維、潘瑞祥分別持鋁棒、高爾夫球棍下車砸毀中華萱民會之玻璃大門、本案機車，足見證人即共犯林星維、潘瑞祥上開證詞非虛。

　⒌證人郭品妍於警詢及原審審理中證稱：於112年3月11日下午1時許，我在火化場工作，乙○○來問我正在服務的喪事承辦費用是多少，我不願意跟他講，我跟他說我辦多少關他什麼事情，他就惱羞成怒，對我罵三字經，又恐嚇我說要去我任職的公司「砸店」。當天晚上我就接到老闆電話說我公司的舊址遭人砸毀。我公司舊址案發時已經租給中華萱民會使用，但直到現在用google查詢我們公司地址還是會出現在舊址等語(見警卷第1451至1455頁；原審卷㈡第216至221頁)，且被告乙○○與郭品妍於案發當日下午1時許發生口角糾紛後，懷慈公司舊址即案發地點，即於案發當日下午8時39分許遭同案被告林星維、潘瑞祥等人持棍棒砸毀，可見被告乙○○是因案發當日下午之口角、怨隙而於晚間糾眾砸店。

　⒍證人郭品妍於原審更證稱：我沒有跟乙○○約好要碰面，也沒任何人通知我到案發地點碰面等語(見原審卷㈡第119至220頁)，被告乙○○於原審審理中亦供稱：我認為郭品妍下班後會回到公司，所以才去案發地點等候她，我跟在場任何人都沒有聯絡要求她回公司，也沒有跟誰約好在案發地點碰面等語(見原審卷㈡第181、250頁)，更遑論證人郭品妍所任職之懷慈公司早就不在該處營業，證人郭品妍顯不可能與被告乙○○相約在案發地點碰面，被告也未曾主張其打算與郭品妍相見商談何事，顯見其糾眾前往該處之目的，就是為了砸毀該處物品。

　⒎承上所述，被告既是因與郭品妍發生口角糾紛，欲以砸毀郭品妍公司物品之方式報復郭品妍，並因網路搜尋結果誤認案發地點為郭品妍任職公司之現址，而輾轉糾集、邀約同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥至案發地點，並由林星維、潘瑞祥二人下手實施上開毀損行為，被告顯係以自己共同犯罪之意，事先告知同案被告吳孟韋欲砸毀店面之位置，再由同案被告吳孟韋通知同案被告林星維，同案被告林星維再邀集同案被告潘瑞祥共同實行上開毀損行為，使被告乙○○得以順利毀損案發地點之玻璃大門及本案機車，享有最終犯罪結果，而視同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥所為者如其所為。故其等間確有共同毀損他人物品之犯意聯絡，被告乙○○屬共謀共同正犯無誤。

　⒏被告雖為上開辯解，然究其所辯有下列前後矛盾以及與事理不合之處：

　①被告雖於原審112年6月28日準備程序中辯稱：「當初只是要去找告訴人洽談價格的事，林星維、吳孟韋陪我去，李其智是屏東的業者，他要幫我洽談這個價格，我希望我跟郭品妍的價格不要差太多」等語（原審卷㈠第466頁），然其一再供承並未與告訴人約定商談時間，且不知道告訴人之公司早已更換營業地點，告訴人郭品妍顯不可能於案發前有與被告相約商談，故被告之辯解與自己的供述不合，顯非基於洽談商務之動機糾眾前往。　　　

　②被告於上開準備程序中又稱：「我當時網路查郭品妍公司地址是麟洛鄉中正路160-1號，我們三台車就過去在家店外面等」等語，可見被告原本根本不知道告訴人之工作地點，且不曾與告訴人相約，而其竟然在夜間8-9時許糾同多人前往，其前往案發現場之目的顯非洽談商務。

　③被告於上開準備程序中又稱：「當時我跟李其智兩台車併排開著車窗在講話，聽到兵兵碰碰的聲音，才發現林星維自己下去砸店，砸完就自己走掉；除了砸店的兩個人外，我們其他人沒有下車，我們停車的位置離案發地點有一段距離」等語。則其既稱前往該處之目的是與郭品妍商談，卻刻意將車停在目的地之一段距離外，且僅與同行之李其智聊天，而不下車，已與常理不合；且既然連被告自己都是上網搜尋才知道郭品妍公司之登記地址所在，則與其不同車且跟告訴人素不相識之林星維等人，顯然更不可能無端萌生對停放在案發地點之車輛毀損之意，益徵上述證人林星維等人所證，是受被告指示才前往砸毀告訴人管領之物品等語可信。

　④被告又於113年7月2日審理期日供稱：「（郭品妍根本不在現場，為何沒有離開？）我們在等他出來協調，結果他們沒有來」「我們到的時候該處已經關門，燈也熄了」、「（為何等候？）我認為郭品妍下班後會回到公司」等語（原審卷㈡第180、181頁），則其既稱到達該處時公司已經關燈，是認為郭品妍「下班後會回公司」，又稱在等郭品妍「出來協調」，前後已有矛盾；且以當時已經是夜間9點，被告也認知該時間為下班後，並刻意將車停在郭品妍公司外一段距離處，顯不可能於主觀上期待郭品妍會出現，並進而與其商議，其辯解顯與常理不合，可見是刻意挑選告訴人公司已經下班無人在的時候前往該處，並為了擺脫自身嫌疑，而將車停放在一段距離外，再指示共犯下手毀損。　　

　⒐至同案被告林星維固於原審準備程序中稱：「當時乙○○跟郭品妍約好要見面，因為郭品妍一直沒有來，我等到不耐煩才下車砸店，不是受乙○○指示去砸店。原本乙○○在我家烤肉，我聽到他跟別人講電話，約好要當面講清楚，我跟乙○○、吳孟韋、潘瑞祥一起從屏東出發過去案發地點」等語(見原審卷㈠第452至453頁)，於原審審理中證稱：「我跟乙○○在我家喝酒，聽到乙○○在跟別人講電話，講得很氣憤，後來跟我說他要去屏東跟人家談工作，我怕他一個人不安全，我跟吳孟韋陪他去。到了案發地點因為等了很久都沒有人來，等了大概半小時到1小時，我當時也喝太多酒，就有點不爽，一時氣憤就衝下去砸店」等語(原審卷㈡第194至199頁)，而附和被告之辯解，然證人即同案被告林星維此部分供、證述，核與其先前於警詢中所述情節不同，且被告於原審供稱其到場不到半小時，就發生本案毀損情事（原審7月2日審理筆錄，卷㈡第179頁）、證人即同案被告吳孟韋於原審審理中證稱：「我們抵達後大概10分鐘就下車砸店」等語(見原審卷㈡第191頁)，均核與證人林星維所證，等了接近一小時等情明顯不合，更遑論被告乙○○根本未相約在案發地點碰面，此經被告與告訴人一再供證明確，且互核一致，可見被告與共犯林星維根本不可能有等待郭品妍之舉，故證人即同案被告林星維前開所證，顯係迴護被告之詞，自難採為有利於被告之認定。

　㈣綜上所述，被告所辯均無可採，其共同毀損之犯行應可認定。

三、論罪

　㈠核被告所為，係犯刑法第354條之毀損他人物品罪

　㈡同案被告林星維之毀損行為，係受被告之指示所為，已如前受，而同案被告潘瑞祥之毀損行為，則係受共犯林星維邀約所致，亦經潘瑞祥於警詢及原審審理中證述明確。可見被告乙○○縱未與其他行為人一同為上開行為，仍屬同謀共同正犯，自應就其他行為人所為犯行所生之全部犯罪結果共同負責。故被告乙○○應與同案被告吳孟韋、林星維、潘瑞祥間就上開毀損犯行，有犯意聯絡（同謀共同正犯），應論以共同正犯。

　㈢被告乙○○前因過失傷害案件，經臺灣高雄地方法院以106年度交簡字第1824號判決判處有期徒刑3月確定，於106年10月17日易科罰金執行完畢等情，業經檢察官於起訴書敘明，復與卷附臺灣高等法院被告前案紀錄表記載之內容相符（見原審卷㈠第53至54頁），其於受有期徒刑之執行完畢後5年以內，故意再犯本件有期徒刑以上之罪，符合刑法第47條第1項累犯之規定，固應論以累犯。惟被告乙○○構成累犯之前案係過失傷害案件，與本案毀損他人物品罪之罪名、罪質類型均不同，犯罪手段、動機亦屬有別，難認被告乙○○具有一定特別惡性，而有加重其最低本刑之必要。揆諸前開解釋意旨，就被告乙○○本案所犯之罪，爰裁量不予加重其最低本刑，惟被告乙○○上開前案紀錄，仍得作為本案量刑一般情狀加以評價。

五、上訴意旨之判斷：

　　原審認被告罪證明確，因而適用上開規定，並審酌被告僅因不滿同行郭品妍不願告知其接案價格，即指示、輾轉邀約同案多人共同駕車前往案發地點持棍棒毀損他人物品，導致與本案糾紛毫無關聯之告訴人甲○○受有財產損害、犯後始終否認犯行，毫無悛悔之意，犯後態度非佳，且迄今均未與告訴人甲○○達成和解或賠償分毫等情，犯罪所生危害全未填補，亦未能徵得告訴人甲○○之諒解；再兼衡被告曾因過失傷害案件，經法院判處有期徒刑3月確定，有其等臺灣高等法院被告前案紀錄表在卷可查，暨考量被告於審理中自陳之教育程度、家庭生活、經濟狀況及告訴人甲○○對於量刑之意見等一切情狀，量處有期徒刑8月。其認事用法，核無不合，而被告所犯毀損罪，其法定刑為2年以下有期徒刑、拘役或9千元以下罰金，原審所處之刑屬中度刑，而無過重可言，被告上訴意旨仍執詞否認犯行，並無理由，應予駁回。

六、被告經合法傳喚，無正當理由不到庭，爰不待其陳述，逕以一造辯論判決。

據上論結，應依刑事訴訟法第371條、第368條，判決如主文。　

本案經檢察官鍾佩宇提起公訴，檢察官李靜文到庭執行職務。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　3　　月　　27　　日

　　　　　　　　　刑事第三庭　　審判長法　官　吳進寶

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　方百正

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　法　官　莊鎮遠

以上正本證明與原本無異。

不得上訴。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　3 　　月　　27　　日

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　書記官　曾允志

附錄本判決論罪科刑法條：

刑法第354條

毀棄、損壞前2條以外之他人之物或致令不堪用，足以生損害於公眾或他人者，處2年以下有期徒刑、拘役或1萬5,000元以下罰金。

附表：扣案物

編號 物品名稱 數量  1 蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張) 1支 2 鋁棒 1支 3 高爾夫球棍 2支 4 車牌號碼000-0000號車牌 1面 5 三星牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張) 1支 6 蘋果牌行動電話(含門號0000000000號SIM卡1張) 1支 





